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LA ESTRATEGIA^

Ricardo Lagos a Favor 
de Alianza con UCC

£ £T odo lo que implique asegurar una mayoría parlamenta- 
■ ría es importante, y si contribuye a cambiar un sistema 

I inadecuado -el electoral vigente-, sería positivo", afirmó el 
candidato presidencial del PPD-PS, Ricardo Lagos, refirién- 

| dose a la posibilidad de que la UCC se integre a la lista 
I parlamentaria de la Concertación.
i Lagos indicó, no obstante, que deberían dejarse en claro 
' cuáles serán las "ideas-fuerza de un entendimiento de este 

tipo", que a su juicio tendrían que ser "el fortalecimiento del 
sistema democrático, el término de los enclaves autoritarios 
y el cambio del sistema electoral".

Por otra parte, se le consultó si su equipo de campaña 
sufrirá modificaciones para enfrentar en mejor forma las 
tareas organizativas de la convención. Al respecto, Lagos 
negó tal posibilidad y afirmó que el trabajo que se está 
poniendo en práctica actualmente está orientado a movilizar 
"a miles de militantes de los partidos y, esperamos, varias 
decenas de miles de independientes".
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Dictó conferencia en el aeropuerto

Freí retornó optimista: Se 
reunirá con Ricardo Lagos

El senador y candidato 
presidencial de la Democra
cia Cristiana, Eduardo Frei, 
se mostró optimista y confia
do de lograr un acuerdo en 
la Concertación para deter
minar el mecanismo median
te el cual se elegirá al candi
dato único de esa coalición.

Frei hizo estas declaracio
nes en el Aeropuerto Arturo 
Merino Benítez, tras su gira 
por tres países de Europa, 
(Bélgica, España e Inglate
rra) que se prolongó casi dos 
semanas.

Mucha expectación se 
vivió en el salón VIP del ter
minal aéreo. Su familia en 
masa, sus hermanos más alle
gados a la cosa política, 
miembros de la directiva de 
la DC, miembros de su 
comando político; parlamen
tarios, con el diputado Gui
llermo Yungue a la cabeza 
(es jefe de la bancada) y ami
gos personales, lo recibieron 
con afecto.

Llegó optimista
Frei se manifestó muy opti

mista y confiado de llegar a 
un acuerdo con el bloque 
PS-PPD, para determinar 

cómo se eligirá al abandera
do presidencial de la Con
certación.

Agregó que los plazos 
están dentro de lo estableci
do y que este fin de semana, 
se reunirá con Ricardo 
Lagos para continuar con
versando en torno al meca
nismo.

- ¿La reunión se hace o no 
se hace ?

- ¿Y por qué no? Antes de 
viajar a Europa, me reuní en 
dos oportunidades con 
Ricardo. Quedamos de jun
tarnos nuevamente a mi 
regreso. Eso haremos a la 
brevedad.

- ¿Tiene ya algún tema 
listo?

- Voy a informarme de lo 
que ha pasado hasta el 
momento. Tengo entendido 
que tenemos mucho que 
hablar.

- ¿Del mecanismo?
- Ese puede ser uno de los 

tantos temas.

- ¿Los plazos no se vienen 
encima?

- Hay tiempo para seguir 
buscando acuerdos. No hay 
por qué ponerse nerviosos.

- ¿Lo ve difícil ?
- Nada es difícil conversan

do. Esta no es una guerra. 
Existe buena disposición de 
todos lados. Estamos cons
cientes que todos podemos 
ceder una parte. La gente de 
los partidos sabe que la uni
dad es nuestro capital.

- ¿Y cómo se ve nuestro 
país por fuera?

- En los tres países que visi
té, y en Europa entera, se 
sigue con interés el proceso 
político chileno. Y todos 
admiran la férrea unidad de 
los partidos básicos del 
gobierno.

- Y del Gobierno, ¿qué 
impresión existe?

- La impresión es óptima. 
El Gobierno de Aylwin, rein
corporó al país al mundo 
internacional.
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En el comando desconocen contactos

Líder de UCC se habría 
reunido con Lagos

Fuentes ligadas al líder de la 
Unión de Centro Centro, Fran
cisco Javier Errázuriz, afirma
ron ayer que en una reunión pri
vada sostenida entre el empresa
rio y el abanderado PS-PPD y 
PDI, Ricardo Lagos, éste le 
habría ofrecido la conformación 
de una lista parlamentaria con la 
UCC, al margen de que cada blo
que presente su candidato presi
dencial.

Según se dijo, la cita fue soli
citada por Lagos y —en ella— se 
habría pasado revista a los distin
tos escenarios electorales.

En fuentes del PS y del PPD 
no desmintieron la posibilidad de 
que la reunión se haya efectuado, 
aunque sí expresaron su extrañe- 
za sobre la versión de que Lagos 
haya propuesto estudiar la posibi
lidad de conformar una lista par
lamentaria con esa colectividad.

“Más bien, me parecería que 
la petición pudiese haber sido al 
revés", comentó un alto persone- 
ro del comando del ex ministro.

Incluso, se informó que en 
variadas ocasiones Errázuriz se 
ha contactado con el comando y 

con Lagos, solicitando una reu
nión. Por lo mismo, las fuentes 
no descartaron que el abanderado 
PS-PPD haya aceptado conversar 
con el líder UCC.

Por lo demás, técnicos electo
rales del PPD señalaron a La 
Epoca que no está en la cabeza 
de los partidos que apoyan a 
Lagos armar una lista parlamen
taria con la UCC y que eso sólo 
podría ser discutido si se fracasa
ra en las negociaciones con la DC 
y no se vea otro camino que la 
competencia presidencial y parla
mentaria.

“No ha habido propuestas’’

Consultado el presidente del 
PPD, Sergio Bitar, dijo que “no 
ha existido ninguna conversación 
oficial con la UCC, después de la 
reunión sostenida con ese partido 
en diciembre pasado".

Añadió que es posible que se 
hayan realizado conversaciones 
bilaterales, y negó que en el 
comando se esté estudiado la pre
sentación de una propuesta parla
mentaria al empresario.
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Claudia Alamo

SANTIAGO

S
e acabó la etapa de tan
teos, restricciones y exi - 
gencias mutuas en la 
Concertación. Ayer, los 
negociadores se subie
ron las mangas de las 

camisas y entraron a la fase 
terminal -llamada la etapa de 
las “tuercas y tomillos” tanto 
por tiempo como por disponi
bilidad- para sellar un pacto 
político que incluya un meca
nismo para elegir un solo can
didato presidencial, lista parla- 
mentari a y programa de gobier
no común.

Después de poco más de 
una semana en que los máxi

_ tlít frente a frente

Ricardo Lagos

Un color más del arco iris
“Creo que es bien lamentable lo que ha ocurrido con 

los humanistas, porque ellos eran un aporte importante a la 
Concertación.

- Me parece un hecho negativo, porque también aporta
ban al arco iris, eran un color más. La Concertación debió 
haber sido más activa para evitar que se llegara a ese punto 
con los humanistas verdes. Yo no hablaría de una 
bipolaridad, pero es un hecho que sí obedece a una realidad. 
Por ejemplo a nivel de los trabajadores, hay también dos 
mundos. Y nosotros, por lo demás, somos también un 
elemento muy vital para que haya Concertación. Sin 
nosotros no hay Concertación.

•¿Cuál es el problema que en estos momentos hay con 
el mecanismo?

- Lo fundamental es la necesidad de un procedimiento 
democrático y participativo para designar al candidato de la 
Concertación. Eso es todo, y en eso se está trabajando. 
Tienen que participar todos los independientes que quieran 
participar, y mientras más sean, mejor. No es una mera 
cuestión de números.

Intensa jornada de reuniones secretas vivió ayer la coalición de gobierno

Negociación en su hora
mos dirigentes de la DC, el PS 
y PPD apenas se miraban -aun
que en el plano extraoficial si
guieron los contactos- los ne
gociadores se reunieron en se
creto y se mantuvieron ausen
tes de la contingencia política 
durante todo el día. Por los pa
sillos de los partidos nocircula- 
bán ni rumores.

Ahora, los negociadores del 
mecanismo -Luis Maira (PS), 
Genaro Amagada (DC), Jorge 
Schaulsohn (PPD) y Carlos 
Ominami- junto a sus equipos 
electorales técnicos están con
centrados en despejar los con
flictos de un principiode acuer
do global que ya tienen. Y aun
que el problema no es menos 
grave porque se refiere al pa
drón electoral, vale decir, el

corazón de la fórmula (ver re
cuadro) los máximos dirigen
tes se declaran optimistas y han 
expresado que pondrán todas 
sus energías para salir victorio
sos de este capítulo.

No obstante, hay muchos 
que sostienen que finalmente la 
decisión debe ser de carácter 
absolutamente político entre los 
presidenciables, Eduardo Freí 
y Ricardo Lagos. Y en el PS 
advierten que Lagos no puede 
dar ni un paso que no esté entre
lazado con la opinión de sus 
partidos.

Se dice que ambos candida
tos han manifestado su disposi
ción para encontrarse y no se 
descarta que la cita cumbre se 
realice sólo cuando los nego
ciadores tengan el motor en

cendido para llegar y partir.

GOBERNABILIDAD

La Concertación ha ido 
avanzado en otros frentes: pro
grama y lista parlamentaria, que 
ya están prácticamente listos. Y 
también hay una negociación 
paralela a la del mecanismoque 
está en manos de los presiden
tes de partidos: un pacto políti
co de gobemabilidad.

En ese sentido, en la DC 
señalan que no les complace la 
idea de que se le “cuelguen” 
otros temas al asunto del meca
nismo. En ese plano se sitúan 
las declaraciones del presiden
te del PPD, Sergio Bitar, cuan
do señaló a LA NACION: “En 
alguna forma sí está enjuego la

Eduardo Freí, presidente del PDC y candidato a 
la jefatura del Estado.

Ricardo Lagos, la otra carta presidencial dentro de la Concertación.

Gabriel Feres
Una etapa superada 

“Damos por superado el tema del mecanismo, los 

problemas reales no son los que se reflejan en las discusio
nes de la Concertación. Esta se estructuró con un compromi
so con el país de recuperar la democracia, y esa etapa ha 
terminado con algunas deficiencias, pero exitosamente. Sin 
embargo, en el futuro se ve que habrá una reorganización.

-Nuestra decisión no fue e estrictamente por el tema del 
mecanismo, aunque planteamos que era una posibilidad de 
participación si se armaba una asamblea amplia para 
discutir, no sólo ebeandidato, sino también las nuevas 
metas, las banderas del cambio. Pero en las actuales 
conversaciones que a diario se dan, la DC, el PS y PPD han 
reemplazado las ideas por calculadoras.

-En el futuro veo un movimiento más amplio, libertario, 
humanista y con voluntad por los cambios, en que no 
necesariamente se organicen sólo partidos, sino también 
movimientos. La Alianza, en todo caso, seguirá participando 
en política: fuimos el primer partido en inscribimos, 
estamos organizados en todo el país, podemos hacer pactos 
y presentaremos candidatos a parlamentarios y presidencial.

Gabriel 
Feres: “La 
Concerta
ción 
reemplazó 
las Ideas 
por una 
calculado
ra”.

La Nación, Viernes 19 de Marzo de 1993
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Más allá del 
estancamiento

Claudia Alamo

santiago

gobemabilidad del próximo 
período. Mientras más sólidos 
los acuerdos ahora, y mientras 
más satisfechas las partes que 
lo integran, más sólida la go
bemabilidad del país”.

Para Bitar el puntoen discu
sión no es “una cuestión ni de 
negociaciones ni de quien es el 
candidato. Estamos discutien
do un hecho histórico, que es 
cómo establecemos normas que 
estabilicen una coalición para 
un período muy largo”.

En el PDC se sostiene que 
ya hay consenso respecto a que 
el gobierno, con las actuales 
condiciones políticas de presi
dencialismo, tendrá que ser su- 
prapartidario. Por lo demás, se 
dice, aun no ha llegado el tiem
po de discutirlo entre los nego
ciadores oficiales. Primero el 
candidato.

Después del primer portazo 
que dioelPSyelPPDel martes 
pasado, cuando quedaron es
tancadas las conversaciones 
porque“las condiciones de tras
parencia y de no predetermina
ción de los resultados no están 
dadas como queremos” -mu
chos en ese sector indican que 
la situación.la desató el propio 
Lagos- el primer paso para rom
per la tirantez entre los socios 
de la coalición, lo dieron el lu
nes pasado Genaro Amagada, 
secretario nacional de la De
mocracia Cristiana y Carlos 
Ominami, generalísimo de Ri
cardo Lagos.

Se respiró optimismo. Y los 
socialistas y pepedés comenza
ron a declarar que “existe un 
espacio de flexibilidad para se
guir conversando con la DC”. 
Pero tardaron casi tres días para 
invitarse a conversar.

Las conversaciones ya su
peraron la fase de los acerca
mientos de criterios. Germán 
Correa aseguró que en tre el gra
do de indeterminación y el azar 
que debe tener el mecanismo 
“hay una difícil frontera. Y es lo 
que más cuesta para encontrar 
eljustoequilibrioaceptablepara 
nosotros y para la DC. Diría 
que resuelto ese punto, tene
mos mecanismo”.

En la DC se sostiene que no 
hay posibilidad de flexibilizar 
posiciones respecto a la partici
pación de los independientes, 
en tomo a que sean más que el 
número de militantes ‘reche
queados’ por partido. Pero las 
agujas del reloj siguen apre
miando a la Concertación. El 
problema de los tiempos no sólo 
tiene relación con los eventos 
partidarios del PS y el PPD, 
sino que también porque existe 
una cuenta regresiva que co
mienza el 14 de julio, fecha en 
que deben inscribirse los candi
datos al Parlamento. Ello signi
fica que del 30 de mayo al 14 de 
junio la coalición debe tener 
resuelto si será Frei o Lagos el 
abanderado que corra la recta 
final el 11 de diciembre.

.Ayer por la mañana los negociadores rompieron el hielo y 

retomaron los hilos oficiales de las conversaciones para cerrar un
acuerdo político que le permita a la Concertación llegar a diciem
bre próximo con un solo candidato. No obstante, más allá de la 
pérdida de una semana por el entrampamiento, los negociadores 
no se sentaron a la mesa con las manos vacías, ni tampoco hubo

"No farrearse 
la historia"

Edgardo Boeninger

borrón y cuenta nueva.
A esta altura ya tienen una estructura básica en tomo al 

mecanismo y sólo resta por afinar los detalles -no menos impor
tantes- para dar por cerrado el capítulo de diferencias y exigencias 
entre el partido de Eduardo Frei y el bloque laguista.

Por eso la frase del presidente del PS -y uno de los cerebros de 
la negociación- Germán Correa a LA NACION, de que “sólo 
faltan las tuercas y tomillos de la maquinita”, sintetiza a la 
perfección el punto en que se encuentra la Concertación.

Y a está claro que el abanderado presidencial será elegido 
en una convención con primarias, que cuente con un alto 
número de electores -aún se habla de que serán 275 mil- de 
los cuales el cincuenta por ciento debieran ser militantes de 
los partidos y, el otro cincuenta por ciento adherentes o 
independientes de la Concertación.

Y aún cuando se ha dicho que el corazón del problema es
el padrón electoral, ya estaría casi resuelto el padrón de los 
militantes que va a participar en la primaria y sólo resta -y ése es 
el punto que los tiene complicados- dilucidar cómo llegan los 
independientes o adherentes de la Concertación a esa primaria.

Mientras la DC quiere que éstos lleguen patrocinados por los 
partidos, de acuerdo a su peso electoral, los laguistas sostienen que 
ello es inaceptable y que es conveniente que los adherentes lleguen 
por una vía más libre, no mandatarios, y con un número adecuado 
quepenmita abrir la brecha de la indeterminación de los resultados.

Pero la DC ha sido más quedara en decirle a sus socios que no 
pueden ir a la primaria más adherentes que militantes rechequea
dos, lo que en la práctica significa que deben ser aquellos que 
tienen militancia activa y que estén dispuestos a confirmar su 
militancia por carta.

Una confiable fuente señaló que sería un grave error político 
que los independientes asistan en mayor proporción y, por ende, 
tengan más poder que quienes cumplen labores partidarias. Sobre 
esa base, dijo la misma fuente, se concluye que el cincuenta por 
ciento de los electores que asistan a la primaria deben ser militan
tes y el otro cincuenta por ciento, independientes.

Un divorcio anunciado

1 odos los que 
estamos en el gobierno 
y hemos vivido la 
experiencia de estos tres 
años, tenemos la 
convicción más profunda 
de que la presente 
coalición de gobierno, la 
Concertación de Partidos 
por la Democracia, es 
una experiencia histórica 
extremadamente exitosa 
y, por su naturaleza, debe 
proyectarse en el tiempo.

Creo que los 
partidos que forman la 
actual coalición de 
gobierno tienen en 
común su profundo 
compromiso democráti
co, su compromiso con 
el perfeccionamiento de 
las instituciones 
democráticas más que 
otros partidos, y 
también tienen en 
común la opción por un 
modelo de crecimiento 
con equidad en el plano 
económico-social.

Por todo ello soy 
muy optimista respecto 
a que en las acótales 
negociaciones políticas 
se llegue a acuerdo 
entre las colectividades 
porque creo que todas 
ellas tienen conciencia 
de esto, de que los 
distintos partidos que 
forman la actual alianza 
se necesitan unos a 
otros, se potencian 
recíprocamente.

En este sentido, 
tengo el más profundo 
desacuerdo con las 
afirmaciones que he 
leído de los dirigentes 
de la Alianza Humanis
ta-Verde. El juicio del 
país es que, obviamen
te, tenemos muchas 
tareas por delante, 
muchos problemas por 
superar, pero que en 
definitiva la ruta por la 
que el país va, es la más 
adecuada.

E
l inminente retiro de la 
Alianza Humanista- 
Verde de la Concerta
ción provocó todo tipo 
de reacciones dentro 
del conglomerado que 

se aprestaba ayer a ultimar los 
detalles para la firma de un 
acuerdo sobre el mecanismo, 
sistema que llevó al PH-V a 
levantar la candidatura de uno 
de sus militantes y mantenerla 
hasta el 11 de diciembre de 
este año con su virtual salida 
de la coalición.

SE PRECIPITA LA CRISIS

La decisión de anunciar 
oficialmente esta medida uno 
o dos días antes que se dé a 
conocer el mecanismo adopta
do por la Concertación para la 
elección de su candidato úni
co, precipitó los aconteci

mientos.
No obstante, los humanis

tas-verdes señalaron que cum
plirán su compromiso con la 
Concertación y este gobierno 
hasta el término de su período.

Los militantes del color 
naranja y verde estimaron, des
pués de muchas reuniones y 
análisis, que no se les dio la 
importancia y participación 
que ellos merecen dentro del 
conglomerado durante las ac
tuales negociaciones y, por lo 
tanto, no obtendrán diputados 
en las próximas elecciones si 
se mantienen dentro de la Con
certación en los términos que 
se está confeccionando el 
acuerdo sobre mecanismo y 
cupos parlamentarios.

En tanto, el MIDA llamó a 
la Alianza Humanista-Verde a 
acercarse y conformar una lis
ta parlamentariaconjunta. Gla

dys Marín, miembro de la co
misión política del Partido 
Comunista, señaló que el ale
jamiento del PH-V de la Con
certación significa entrar a un 
terreno real en la campaña 
electoral, ya que las fuerzas 
políticas no están absoluta
mente consolidadas.

Gladys Marín señaló que 
en caso que los humanistas 
conformen una lista junto con 
ellos, esto no implica que ten
ga que negociarse la candida
tura presidencial del sacerdo
te Eugenio Pizarra, el cual si
gue hasta el final, con ló que 
desmintió rumores en el senti
do de que apoyarían al candi
dato humanista Cristián Reit- 
ze.

La dirigenta comunista 
confirmó las conversaciones 
con los humanistas-verdes y 
dijoque, al salirsedelamulti- 

partidaria, “este partido, que 
es importante, va a replantear 
su verdadera identidad ya que 
los conglomerados menores no 
tienen voz ni voto en la Con
certación".

El hecho del inminente re
tiro se producirá probablemen
te los primeros días de la próxi
ma semana, cuando los diri
gentes humanistas-verdes lo 
anuncien a sus colegas de la 
Concertación y a todo el país.

El fin de semana, mientras 
ellos afinan probablemente, 
la forma en que harán el anun
cio, los principales partidos 
de izquierda de la Concerta
ción, el PPD y el PS, tienen 
importantes reuniones de sus 
autoridades (directiva central 
en el primer caso, y pleno del 
comité central, en el segun
do) con el candidato de su 
sector, Ricardo Lagos.

La Nación, Viernes 19 de Marzo de 1993
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LA EPOCA

En el comando desconocen contactos

Líder de UCC se habría 
reunido con Lagos

Fuentes lutadas al líder de la con Lagos, solicitando una reu-Fuentes ligadas al líder de la 
Unión de Centro Centto, Fran
cisco Javier Errázuriz, afirma
ron ayer que en una reunión pri
vada sostenida entre el empresa
rio y el abanderado PS-PPD y 
PD1, Ricardo Lagos, éste le 
habría ofrecido la conformación 
de una lista parlamentaria con la 
UCC, al margen de que cada blo
que presente su candidato presi

dencial.
Según se dijo, la cita fue soli

citada por Lagos y —en ella— se 
habría pasado revista a los distin
tos escenarios electorales.

En fuentes del PS y del PPD 
no desmintieron la posibilidad de 
que la reunión se haya efectuado, 
aunque sí expresaron su extrañe- 
za sobre la versión de que Lagos 
haya propuesto estudiar la posibi
lidad de conformar una lista par
lamentaria con esa colectividad.

"Más bien, me parecería que 
la petición pudiese haber sido al 
revés”, comentó un alto persone- 
ro del comando del ex ministro.

Incluso, se informó que en 
variadas ocasiones Errázuriz se 
ha contactado con el comando y

nión. Por ¡o mismo, las fuentes 
no descartaron que el abanderado 
PS-PPD haya aceptado conversar 
con el líder UCC.

Por lo demás, técnicos electo
rales del PPD señalaron a La 
Epoca que no está en la cabeza 
de los partidos que apoyan a 
Lagos armar una lista parlamen
taria con la UCC y que eso sólo 
podría ser discutido si se fracasa
ra en las negociaciones con la DC 
y no se vea otro camino que la 
competencia presidencial y parla
mentaria.

“No ha habido propuestas”

Consultado el presidente del 
PPD, Sergio Bitar, dijo que "no 
ha existido ninguna conversación 
oficial con la UCC, después de la 
reunión sostenida con ese partido 
en diciembre pasado”.

Añadió que es posible que se 
hayan realizado conversaciones 
bilaterales, y negó que en el 
comando se esté estudiado la pre
sentación de una propuesta parla
mentaria al empresario.

2 1 0 í.»



MECANISMO DE

SU INDEPENDIEN
En el PS, en el PPD y en el propio comando de 
Lagos había confusión y sentimientos cruzados 
respecto de la negociación con la DC. Los más 

complicados, sin embargo, parecían ser algunos 
socialistas.

s i existe todavía alguien que 
siga con interés las negocia
ciones de la Concertación, 
que no sean los propios par

tidos y los candidatos, sabe que no hay 
ni estancamientos, ni acuerdo total, ni 
candidatos furiosos ni problemas 
insolubles. Lo que hay es una con
traoferta del mundo laguista a la DC 
luego de que casi se llega a un acuerdo 
total el día lunes 8, el mismo en que 
volvieron los escolares y los tacos.

No es que se inventen conflictos, 
porque de verdad los hay, sino que las 
cosas se ponen en un decibel más alto 
del que en verdad tienen, para crear 
algunos efectos colaterales y responder 
a la verdadera obsesión que tiene 
(tenemos) la prensa con el tema.

Sin embargo, los sucesos de la 
semana pasada ponen en evidencia 
algunos puntos respecto de las 
consecuencias délas negociaciones que 
es conveniente tener en cuenta en la 
perspectiva de lo que significará el 
próximo gobierno, si es de la 
Concertación.

Primero, la negociación estuvo, 
al menos hasta el viernes, trabada por 
el punto de cuánta incertidumbre 
otorgaba el mecanismo escogido para 
designar al candidato. Eso, puesto en 
una fórmula que ya está bastante 

avanzada, pero que se topa en este 
aspecto. El asunto visto así parece ya 
una disquisición menor. En esta dis
cusión se pierde de vista efectivamente 
por qué una y otra posición de los 
negociadores exige más o menos 
incertidumbre.

Si el mecanismo queda resuelto 
esta semana, como parece que será 
(incluso había una posibilidad de que 
un encuentro Frei-Lagos el fin de 
semana cerrara el trato), lo que viene 
para adelante es una campaña formal 
por conseguir votos y marcar 
presencia en la Convención, que se 
realizará en el mes de mayo 
probablemente. Habrá que hacer una 
campaña de verdad, con giras y 
discursos, si es que efectivamente se 
establece un mecanismo que no tiene 
amarrado el nombre del ganador. Si 
no es así, si Lagos no se mueve de 
Santiago, lo gráfica un socialista, 
entonces quiere decir que el 
mecanismo es una mera formalidad. 
Es el tema de la incertidumbre. La 
DC dice que no puede quedar sujeto al 
azar o como si se tratara de una 
tómbola. El PS y Lagos enfatizan que 
no puede haber un "tongo". Algunos 
más ocurrentes bautizaron el acuerdo 
al que se llegará como "tómgola".

En toda esta discusión, el 

laguismo parece ya haber entregado 
la bandera de que todos los integrantes 
de la coalición tienen iguales derechos 
a poner el candidato déla Concertación, 
que el conglomerado exige trans
parencia y democracia para seguir 
funcionando, que no hay ahora un 
primus Ínter pares y que hay suficiente 
capacidad para presionar por un buen 
acuerdo.

La DC, en tanto, no muestra señal 
alguna de considerarse en una 
verdadera competencia o que deba 
obligatoriamente negociar con aliados 
con los que puede perder algo si es que 
se enfadan. Ya ni siquiera el tema 
parlamentario está tan presente y no 
hay amenazas importantes.

La negociación, por llevar tiempo 
y estar tan preparada, ha perdido, al 
menos ante la opinión pública, su norte. 
Nadie sabe lo que el socialismo pierde 
o gana ante tal o cual fórmula. Todo lo 
que se percibe es que hay un candidato, 
Ricardo Lagos, que está a punto de 
claudicar, después de una derrota en 
una engorrosa elección que les ha 
tomado un verano completo acordar.

LAS TENDENCIAS DEL PS

Otro punto que cobra relevancia 
a partir de esta negociación es la 
situación de las tendencias internas
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LA (ONCERTACION

TE Y OTRO MAS

del Partido Socia
lista, que han estado 
un poco remecidas en 
los últimos días.

Este era un a- 
sunto que cierta
mente debía tener 
alguna manifesta
ción cuando las 
negociaciones se a- 
cercaran a su tér
mino, como efecti
vamente sucedió la 
semana última.

Hay dentro del 
PS algunos más 
apurados por cerrar 
el trato y otros que
están trabando el acuerdo, en espera 
de que mejoren las condiciones que 
ofrece la DC. Algunos socialistas 
hablaban la semana pasada de un 
cierto acercamiento entre Escalona y 
el nuñismo para intentar mantener a 
flote la alternativa de Lagos, en contra 
de algunos "terceristas" y otros 
cercanos a Escalona, que estaban por 
anunciar pronto el acuerdo con la DC. 
El presidente del partido, Germán 
Correa, parecía moverse entre las dos 
posiciones levantando más la voz 
respecto de que no hay un acuerdo 
definitivo, porque el costo interno de

Los dirigentes de la DC no querían ni mencionar la palabra estancamiento. Los 
partidarios de Lagos, en cambio, apuntaron a dejar claras sus objeciones.

aparecer en una operación que tan 
solo pareciera destinada a sacar a 
Lagos de la cancha es muy alto. Los 
socialistas del gobierno han guardado 
silencio frente al punto, pero se les 
presume, dentro del PS, un interés por 
evitar que se dilate la negociación. El 
único que ha estado más cercano aúna 
negociación es el subsecretario general 
de la Presidencia, Ricardo Solari, 
porque ha asesorado las conversa
ciones para el pacto parlamentario 
(bastante avanzado), pero no ha 
intervenido en el tema del mecanismo 
presidencial.

Sin embargo, en fuentes del PPD 
y del comando de Lagos se asegura que 
este tipo de discusiones atraviesa todo 
el espectrolaguista, también al PPDy 
al propio comando del candidato. Que 
la "confusión" es total y que las 
negociaciones no avanzaron en nada 
desde el lunes pasado.

De todas formas, en términos 
generales, pepedés y socialistas 
consideran que se están moviendo como 
un frente común en las negociaciones, 
junto con los representantes del 
comando. Que nohay grandes disensos 
adentro, ni quiebres, sino que una 
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postura muy generalizada respecto de 
qué aspectos esenciales hay que 
preservar en el acuerdo.

EL ACUERDO DEL PAL

El principio de acuerdo a que se 
llegó el fin de semana pasado en las 
reuniones realizadas en las oficinas 
del PAL establecía varios criterios que 
no han variado: que el candidato se va 
a elegir en una Convención mixta, con 
convencionales "institucionales" de los 
partidos (parlamentarios, concejales, 
alcaldes) y otros elegidos en una 
primaria; que éstos serían mayo- 
ritarios frente a los primeros (dos 
tercios); que el candidato debía ser 
elegido con un quorum alto. Se 
estableció, además, que la primaria 
requería abrir un padrón ad hoc en el 
que se inscribirían unos cien mil 
militantes aportados por todos los 
partidos y otros cien mil "inde
pendientes" o adherentes. Respecto de 
los primeros, se supone que cada 
partido tendrá que movilizar a sus 
huestes, inscribiendo a aquellos 
militantes que habitualmente 
participan en las elecciones internas.

Respecto de los segundos, la DC 
propuso que existieran también cuotas 
por partido, o, como lo explicó otro 
personero, que se tratara de 
adherentes "cercanos" a cada partido, 
en contraste con la idea del PS-PPD de 
que debían ser adherentes de la 
Concertación, a secas.

El lunes 8, en un almuerzo entre 
los secretarios generales de los tres 
partidos (Arriagada, Maira y 
Schaulsohn) más los presidentes de 
ellos, la discusión respecto de los 
adherentes trabó el acuerdo, pese a 
que esa tarde una conversación entre 
Maira y Arriagada pareció distender 
los ánimos y apuntar a un acuerdo 
total. Cosa que Arriagada ratificó en 
unas declaraciones públicas, ese 

mismo día.
El martes, el panorama estaba 

más complicado (el lunes en la tarde 
sesionó la comisión política del PS y no 
hubo allí respaldo a la fórmula 
completa) e incluso se habló de que 
Ricardo Lagos había rechazado el 
principio de acuerdo, enojado por la 
forma que había tomado el mecanismo.

En la DC explican toda esta 
confusión diciendo que era Lagos el 
que estaba viviendo una especie de 
contradicción ahora que estaba más o 
menos claro cómo sería el desenlace 
del asunto. Que no estaba seguro de 
querer competir en la primaria, y que 
incluso ya se habían analizado los 
espacios políticos que podría ocupar 
una vez que fuera proclamado 
Eduardo Freí. Las viejas propuestas 
de que sea canciller del próximo 
gobierno, o que postule al Senado y 
sea presidente de éste, empezaron a 
rondar nuevamente.

Los socialistas desmienten que 
Lagos sea el que entrampó las 
negociaciones, porque, de verdad, no 
están estancadas, sino que se está 
discutiendo sobre un asunto técnico,

Algunos PS-PPD re
flotaron la semana 
pasada el tema de la 
doble lista: presi
dencial y parlamen
taria. Eran los últimos 
tramosdel proceso de 
acuerdo que podría 
terminar esta semana.

respecto del cual finalmente habrá 
acuerdo.

Y si no lo hubiera, es decir, si no 
se preserva el principio de la 
incertidumbre del mecanismo, puede 
reflotar el asunto de la doble 
postulación de la Concertación, 
aseguran los socialists, en un nuevo 
ímpetu que les asaltó el fin de semana.

Pero esta advertencia se basa en 
un cálculo que es nuevo: la DC ya no 
puede amenazar con no acordar un 
pacto parlamentario. Según algunos 
analistas de la derecha, porque si se 
establece el pacto parlamentario RN- 
UDI-UCC, las posibilidades de los 
socialistas-pepedés, que son la segunda 
fuerza de la Concertación, bajan, 
porque los diputados que gane la 

derecha los va a perder este sector y no 
la DC. Así exactamente opera el 
sistema binominal: castiga a los socios 
menores de cada pacto. Es decir que 
Lagos podría decir a los parlamentarios 
socialistas que temen perder sus cargos 
que en realidad ya los perdieron si la 
derecha potencia su votación.

Otra explicación para esta 
advertencia indica que el PS-PPD igual 
no bajaría demasiado en la cantidad 
de parlamentarios actuales, sino en su 
composición. Ello, porque al menos en 
catorce o quince di stri tos, la DC deberá 
pactar por omisión con los radicales 
(que desean aumentar a siete sus 
diputados). Si se ponen allí buenas 
figuras en una lista separada del 
laguismo, perfectamente le pueden 
ganar a algunos radicales, además de 
los distritos que el socialismo gana por 
su propia votación, aunque compita 
con la DC. Eso haría que no fuera tan 
magra la representación en el 
Congreso, aunque sí seguramente, 
completamente diferente a la actual. 
Convencer alos parlamentarios de esto 
es una tarea muy difícil y muy ingrata. 
Aunque se sabe que ya hay algunos 

que están tentados con poner esta 
carta de negociación en la mesa 
para flexibilizar la postura de la 
DC. El propio Lagoshablóel viernes 
de la posibilidad de competir hasta 
la primera vuelta y de que dos 
listas parlamentarias no son 
ninguna locura.

En ese pie estaban las 
negociaciones hasta el viernes 
último. Los avances que podría 
haber el fin de semana eran meras 
elucubraciones, porque muchos de 
los negociadores viajaron a 
provincias a ocuparse de sus 
respectivas y futuras campañas 
parlamentarias. Sin embargo, un 

encuentro Frei-Lagos no estaba en 
absoluto descartado, considerando el 
regreso del abanderado DC desde 
Europa la mañana del viernes y el 
retorno de Lagos a Santiago, desde el 
norte, en la mañana del sábado.

De todas formas, los socialistas 
quieren que Frei intervenga en el 
asunto, para poder cobrarle algunas 
responsabilidades. Dicen que está solo 
frente al arco, listo para chutear el 
penal. Que ni siquiera le van a poner 
un arquero. Pero que si se equivoca, no 
anotará el gol. En definitiva, que Frei 
debe mostrar ahora su capacidad de 
liderazgo en la DC, obligando a su 
partido a que acepte un buen acuerdo. 
Total, él es el que menos tiene que 
perder en todo este asunto. L.D. •
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Diputado Jorge Schaulsohn: e •

“Concertación no,tiene 
pintura de guerra

_......... k.,c. pn 1989 "una enorme res-
< Dirigentes de la Concerta

ción expresaron ayer su opti-

c

V1UL1 CApiVJUivi. ~ — r
mismo en orden a que en el i 
curso de esta semana queda- ¡ 
rá definido el mecanismo , 
para designar al candidato 

i único de la Concertación.
Incluso, el secretario gene

ral del PPD, diputado Jorge 
1 Schaulsohn. dijo que este 
1 miércoles puede que haya 
‘ novedad sobre el particular. 
! Desmintió que este partido 

। esté haciendo exigencias que 
habrían inmovilizado la con- 

‘ creción de ese acuerdo y ase- 
■ guró que en la Concertación 
i "nadie tiene pintura de gue- 
i rra”. . , ,

Asimismo, se informo que 
| hasta el momento no es 

necesario recurrir a una 
‘ eventual mediación del Pre- 
I sidente Patricio Aylwin y 
1 clarificaron que la fecha del 

15 de marzo para llegar a ese 
entendimiento no tenia el 
carácter de fatal. .

El presidente del Partido 
Socialista, Germán Correa, 
expresó que la DC debe 
estar haciendo las evaluacio
nes correspondientes con el 
presidente de la colectividad, 
senador Eduardo Freí, quien 
regresó el viernes último de 
Europa y que después de 
esto tendrán una reacción 
con respecto a las últimas 
propuestas hechas por el Pc> 
y el PPD.

Correa opinó que una reu 
nión entre Lagos y Freí ten
dría que producirse si el 
estancamiento de las conver
saciones "no encuentra una 
vía de solución sobre la base 
de las propuestas que hici-

mos”. Recordó que es bas
tante habitual que haya 
intercambio entre los diri
gentes, incluso telefónico, 
que va generando condicio
nes para poder avanzar. Por 
el momento esto no se ha 
producido”.

HAY TIEMPO

Respondiendo una pre
gunta manifestó que aún no 
es necesario recurrir al Pre
sidente Aylwin. ‘-Todavía 
tenemos tiempo, preciso. El 
15 no es una fecha fatal. 
Recién hoy podría haber 
algunas novedades, de tal 
manera de estar en condicio
nes de seguir avanzando .

Recordó que los dirigen
tes de la coalición tuvieron

en 1989 "una enorme res
ponsabilidad también y supi- 
mos resolver esas cosas sin 
que tuviéramos ningún árbi
tro ni mediador”.

"Espero, agregó, que no 
sea necesario ninguna inter
vención del Presidente, por
que demostraría que noso
tros no hemos sido lo sufi
cientemente dedicados a la 
tarea de llegar a un acuerdo. 
La cosa no es así y creo que 
finalmente vamos a encon
trar los caminos que nos per
mitan un acuerdo aceptable 
para todos".

GUERRA

En tanto, el secretario 
general del PPD. diputado 
Jorge Schaulsohn, dijo que

estaba seguro de que van a 
llegar a un acuerdo. ‘ Nadie 
en la Concertación tiene pin
tura de guerra. Estamos a 
punto de efectuar una verda
dera revolución en la políti
ca chilena en orden a si 
somos capaces de ponernos 
de acuerdo para instaurar un 
mecanismo participativo y 
democrático de selección de 
los candidatos presidencia
les, en el seno de una Con
certación”.

Argumentó que la Con
certación se va a fortalecer 
tremendamente y la política 
en Chile “va a ser más parti- 
cipativa, democrática y 
transparente”.

Benigno Ramos

Esperan cita Lagos -Freí
_ ......

daAI ser consultado si la demora en una 
solución se debería a la inflexibilidad de la 
Democracia Cristiana. Ominami manifest 
aue “hay que ser muy cuidadoso con lo que 
dRe Lo que está ocurriendo en estos 
momentos es que la DC analiza las ultimas 
proposiciones que les formula"’°Si^^í 
mucha confianza en que va a Prin)a^ 
vocación de proyectar la Co"c”tacl° ’ 
creo que todos estamos en eso. Píense. que 
pronto estaremos en condiciones de darl 

una buena noticia al país .

Por su parte, Carlos Ominami generalísi
mo de Lagos, dijo que en los próximos días, 
pero^inuna fecha y lugar establecidos se 
realizará la reunión cumbre entre los canoi 
datos de la Concertación. Ricardo Lagos y 
Eduardo Freí, para fijar el — que 
definirá al abanderado del sector.

Explicó que un encuentro entre Lagos y 
Freí y las respectivas directivas de los parti
dos es el paso para desbloquear la negocia
ción “NoP está bloqueada por mala vohm- 
tad de las partes, sino porque ai la Demo 
cracia Cristiana le hace falta toda^'a 
un esfuerzo mayor para entender cuales 
son nuestros puntos de vista y asi buscar 

UI1DiSjo que existe la posibilidad concreta de 
llegar a un acuerdo y que ellos, como 
comando, realizaron proposiciones cons

Juan Pablo Larraín
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Lagos en Calama: “Aún queda mucho 
tiempo para concordar el mecanismo”

LA EPOCA. Calama
"Todavía queda mucho tiem

po para definir esta situación”, 
respondió ayer en esta ciudad 
nortina el precandidato PS-PPD a 
la presidencia de la República, 
Ricardo Lagos, al ser consultado 
sobre por qué aún no hay acuerdo 
sobre el mecanismo de designa
ción del abanderado presidencial 
del conglomerado de gobierno.

Lagos recordó que "al Presi
dente Aylwm lo proclamé candi
dato presidencial en julio del año 
89. En consecuencia, nos queda 
mucho tiempo todavía. Lo impor
tante, yo creo es que en democra
cia los procedimientos sean 
democráticos y transparentes, 
como se lo dije a los amigos de 
Mejillones en la mañana".

"Acá en Calama todos los que 
son de la Concertación puedan 
participar en una gran junta 
democrática y decir quién desea
rían que fuera, presidente, eso es 
lo que estamos haciendo", añadió 
Lagos.

El precandidato agregó que. a 
su juicio, que las personas puedan 
votar entre distintos candidatos es 
bueno para la Concertación y 
para el próximo presidente, "por
que va a tener un tremendo res
paldo ciudadano y creo que eso 
significa ponerse a tono con los 
tiempos".

Lagos hizo hincapié en que 
ese sistema es usado en otros paí
ses del mundo. "Así lo hacen 
todos los países modernos, como 

los que tienen un sistema de pri
marias o los países que tienen dos 
vueltas electorales, como Francia. 
Todos votan en la primera vuelta 
y en la segunda eligen al que les 
parece más adecuado, de manera 
que yo creo que estamos recién 
empezando".

Lagos participó ayer en un 
acto ante más de 600 personas en 
el Teatro Municipal de Calama.

En su intervención se refirió a 
la situación del cobre, manifes
tándose contrario a la privatiza
ción de Codelco y criticó además 
la entrega del 10 por ciento de los 
fondos de las ventas del cobre a 
las Fuerzas Armadas, en virtud de 
una ley reservada. yso
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Intensa actividad del candidato en ia zona
MEJILLONES.- Variadas 

actividades cumplió ayer en 
este puerto el candidato pre
sidencial del bloque Ppd-Ps, 
Ricardo Lagos Escobar. Lle
gó alrededor de las 10.00 ho
ras al aeropuerto Cerro Mo
reno en un vuelo de Lan Chi
le, e inmediatamente viajó 
hasta esta localidad, ubica
da a 91 kilómetros al norte de 
Antofagasta.

Le acompañaron el se
nador socialista, Ricardo 
Núñez; los diputados Felipe 
Valenzuela y Jorge Schaul- 
sohn; la ex candidata a sena
dora por esta región, Fanny 
Pollarolo, y dirigentes re
gionales del Partido Socialis- 
ta y Partido por la 
Democracia.

En este puerto, era espe
rado por el alcalde de la co
muna, Marcelino Carvajal, 
quien dió la bievenida a las 
visitas a nombre de la comu
nidad. Luego, sostuvo un 
contundente diálogo con los 
medios de comunicación 
regional.

Lagos dio varias 
muestras de buen humor. 
Especialmente cuando, en 
forma casual, un periodista 
vertió agua mineral en su ro
pa. El candidato comentó, 
con voz risueña, “me hablan

Chacaouco, y nene pcviava 
su llegada a Antofagasta 
aproximadamente las 18.00 
horas.

A las 20.00 horas habrá 
un acto masivo en el Parque 
Croata. Comenzará con la 
actuación del conjunto Inti 
Illimani. El candidato habla
rá a la comunidad de Antofa
gasta alrededor de las 21.00 
lloras.

de Armas, Ricardo Lagos 
bajó del auto y se acercó a 
conversar con un grupo de 
trabajadores, que esperaba 
transporte hacia su empre
sa. Hubo un diálogo jocoso, 
donde no faltaron las bromas 
y las peticiones.

A pie, concurrió hasta el 
muelle artesanal. Durante el 
trayecto, numerosas perso
nas agradecían la presencia 
del candidato, que ha visita
do varias veces Mejillones.

En el terminal pesquero, 
sostuvo un encuentro al aire 
libre con dirigentes de los 
pescadores. Escuchó sus in
quietudes, tomó nota de po
sibles soluciones y disfrutó 
por algunos momentos del 
excelente clima de este 
puerto.

PROGRAMA
Lagos continuó viaje a Ca- 

lama alrededor de las 15.00 
horas. Allí participó en va
rios actos públicos prepara
dos por la comunidad, entre 
los cuales destacó una 
reunión con los trabajadores 
del cobre.

Por la noche, pernoctó 
en María Elena y hoy sos
tendrá reuniones con traba
jadores del salitre. Alrede
dor de las 16.00 horas estará 
en la ex Oficina Salitrera

de los problemas dei agua y 
miren lo que me pasa’’.

Luego de escuchar plan
teamientos de algunos diri
gentes vecinales y gre
miales, el ex Ministro de 
Educación concurrió hasta 
los astilleros de la pesquera 
Loa. Desde que ingresó al re
cinto, repartió apretones de 
manos y se detuvo por largo 
rato a conversar con traba
jadores del sector.

En esa industria, están 
acondicionando tres barcos 
pesqueros de gran tonelaje. 
El aspirante a La Moneda, 
exhibiendo un buen estado fí
sico, subió por una empinada 
escaleri’la hasta una de las 
naves varadas -Loa 23- y per
maneció por largo rato a 
bordo conversando con los 
trabajadores.

Hubo solicitudes de todo 
tipo. Desde frases como “no 
se baje, don Ricardo’’, “siga 
adelante, que lo apoyamos’’, 
hasta peticiones para luchar 
por el agua potable, la zona 
franca alimenticia, acelerar 
la integración con Argenti
na. Permaneció alrededor 
de media hora en la 
industria.

Luego, la caravana con
currió hasta el centro de la 
ciudad. Al pasar por la Plaza
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Candidato presidencial inició ayer gira por la Segunda Región

Ricardo Lagos aspira a un sistema continuista
BALCON 

POLITICO
del actual Gobierno pero acompañado de cambios

El candidato presidencial del PS, PPD y PDI, Ricardo La
gos dijo ayer en Mejillones, que él aspira a que exista conti
nuidad respecto del Gobierno del Presidente Patricio Aylwin, 
pero acompañado de cambios.

Lagos, quien inició una gira por la Segunda Región, arri
bando a tempranas horas al aeropuerto cerro Moreno, conti
nuó declarando:

“Continuidad me refiero en el proceso de alcanzar consen
sos y perseverar en la profundización del sistema democráti
co. En relación a los cambios, que éstos sean a partir de los 
éxitos que hemos tenido en este Gobierno y en distintas 
áreas”.

Apuntó que hay que hacer cambios en los ámbitos laboral, 
educativo, en salud y en previsión, todos ellos partiendo de 
los avances que existen en estas materias.

Aclaró que al referirse a los cambios no lo hace por una cri
tica, lo que pretende expresar es que si fueron capaces de 
avanzar es ahora donde pueden dar un paso más.

“Los que tuvimos éxitos en este Gobierno, podemos plante
arnos grandes metas a partir del 94”.

ENCLAVES AUTORITARIOS
Consultado si respecto a la subordinación del sistema mili

tar al poder ejecutivo o legislativo, manifestó que frente a es
te tema ha habido grandes avances pero cree que es un pro
ceso de transición que toma tiempo.

"En todo caso, todo esto es muy distinto a lo que ocurrió ha
ce tres años atrás. Quedan en la Constitución del 80 enclaves 
autoritarios, donde es irraccional que un Gobierno que fue 
mayoría en el 88, la ratificó el 89 con la elección de Aylwin y 
parlamentarias, la confirmó en la elección de alcaldes y con
cejales, en junio pasado, no tengamos mayoría en el Senado. 
¿Qué democracia hay? ¿Qué democracia es esta si el Presi
dente de la República no puede cambiar los mandos 
militares?”.

Afirmó que tal como lo dijo el Presidente Aylwin al cumplir 
3 años de Gobierno, en el sentido de que existe un sistema de
mocrático pero que requiere de muchos avances.

DESIGNACION DE CANDIDATO

Abordado en tomo a la designación del candidato presiden
cial de la Concertación, dijo:

“Es importante establecer un mecanismo claro para la de
signación del candidato y en las elecciones se impone en for
ma democrática como lo quiere la mayoría. Además, lo que 
estamos generando no es un tema para dirimir algo menor, 
ya que es un cambio muy sustancial en la historia de las rela
ciones políticas, donde ahora se aborda el deseo de tener una 
Concertación a largo plazo, pero que la generación de los li
derazgos, parte también de la generación participativa y 
democrática”.

Ricardo Lagos saludó a los trabajadores de los astille
ros de Mejillones, durante la mañana de ayer. El aban
derado afirmó que el sector laboral exige mayor sindl- 
callzación, afirmando Lagos que ha habido un mejora
miento salarial gracias a este Gobierno.

Ex edil Nalto Espinoza 
será candidato a diputado

_ _ _ _ _ _ _ _ _ EN SUS MARCAS...,
NUÑEZ POR MAIRA

El senador del PS, don 
Ricardo Nüñez, quien reali
zó un recorrido por las 
calles céntricas de Mejillo
nes, acompañando a su 
abanderado presidencial, 
fue confundido por una 
dueña de casa.

Luego de sostener un 
ameno diálogo, la dama se 
despidió nombrándolo 
“hasta luego don Luis 
Maira”.

¿Habrá mucho parecido?
Talvez por el bigotito.

AGUA MINERAL
No pretendemos dar 

publicidad a cierto 
brebaje.

Simplemente nos referi
mos al accidente que sufrió 
don Ricardo Lagos en ple
na rueda de prensa.

Uno de los amigos de las 
comunicaciones, se dirigió 
a la mesa para instalar su 
grabadora, pasando a lle
var el vaso de agua mine- 
ral del candidato 
presidencial.

Este se derramó por el 
mueble, pero sin mojar a 
don Ricardo, quien, con 
ana reacción defensiva,

evadió el liquido y continuó 
normalmente con sus 
declaraciones.

Menos mal que no se mo
jó, o si no...

NO HAY PROBLEMA
Según lo manifestado por 

el presidente regional de la 
UDI, doi. Patricio Valdivia, 
no existiría ningún proble-

ma para que la UCC se in
corpore a la lista única 
parlamentaria.

De esta manera, com
padre, los ucecenianos 
podrían ir en listas con la 
UDI y RN.

Para este efecto, la UDI 
estaría cediendo el distrito 
tres, para que la UCC lleve 
a un candidato a diputado.

Esa si que son buenas 
“movidas”.

MOSQUETEROS
Mucho se teje sobre la la

na, pero el gato la araña.
Según los secretillos, 

secretos y secretazos -off 
de record-, se dice por ahi y 
por acullá que la Concerta- 
ción finiquitaría las diputa
ciones en los distritos 3 y 4.

De acuerdo a las conver
saciones hasta que ardan 
las velas, por el cuarto 
distrito, seguirían en este 
evento campañesco don Li- 
pe Valenzuela -PS- y don 
Rubén Gajardo -DC-.

Por el tercero, don Juan 
Luis Maurás -PR- y don

El candidato presidencial 
Ricardo Lagos realiza su 
gira a la región acompaña
do del senador Ricardo 
Núñez, de los diputados 
Jorge Schaulsohn y Feli
pe Valenzuela, además de 
Fanny Pollarolo, dirigente 
máxima del PDI, entre 
otros personeros políti
cos. Aquí aparece junto al 
alcalde de Mejillones, 
Marcelino Carvajal.

El Concejo Regional y los 
Concejos Comunales de Ca
lama y Tocopilla de la 
Unión Democrática Inde
pendiente (UDI) ratifica
ron la candidatura a Dipu
tado, por el Tercer Distrito,

El ex alcalde Espinoza se
rá candidato a diputado.

del ex Alcalde de Calama 
Nalton Espinoza.

Asi lo hizo saber el propio 
Nalton Espinoza, luego de 
participar, en Tocopilla, en 
la ceremonia donde el In
tendente Regional, Blas 
Espinoza, entregó su cuen
ta de la Gestión del Gobier
no Regional, por el período 
1990-1992.

Manifestó que en estos 
momentos se trabaja para
lelamente en la prepara
ción de una gran coalisión 
que congregaría a su colec
tividad, a Renovación Na
cional y a la Unión de 
Centro Centro.

Nalton Espinoza dijo te
ner confianza en que recibi
rá el apoyo del electorado 
del Tercer Distrito. “Soy 
un convencido que la gente 
sabe reconocer hechos y no 
palabras. Cuando asumí la 
Alcaldía de Calama no pro
metí absolutamente nada y 
sin embargo creo ‘ se hP 
cieron grandes cosas.

Rlcardo Núñez

Pablo Pinasco -PPD-.
Don Nicanor Araya 

tendría que ceder.
Mientras que por las 

otras alas, se mantiene don 
Carlos Cantero -RN- y 
¡eureka!, don Nalto Espi
noza -UDI-. Por este distri
to se pondrá buena ,1a cosa.

Por el cuarto se quedaría 
don Patricio Valdivia -la 
segunda es la vencida-, y 
por confirmar otro.

¿Y el mágico Mida, dón
de, cómo y con quién va?

Inti lllimani en acto de Lagos
A las 20:00 horas de hoy viernes, se llevará a efecto el acto 

central del candidato presidencial Ricardo Lagos, en el Par
que Croata de Antofagasta.

En la oportunidad actuará el conjunto musical chileno, Inti 
lllimani, el que ofrecerá un concierto gratuito a la comuni
dad nortina.

Por su parte, el abanderado del PS, PPD y PDI, se dirigirá 
a los antofagastinos, referente a su programa de Gobierno y 
temas de interés general.

Para este efecto, el coordinador provincial de “La Ola”, 
Rodrigo Leyton invita a los nortinos y juventud en general a 
participar en dicha actividad.

' Carlos Cantaro
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Tras 3 años de gobierno

Comando por Lagos respalda 
continuidad de la Concertación

Al cumplirse tres años de go
bierno democrático, el comando 
regional por Ricardo Lagos dijo 
valorar el significado de esta fecha 
y señaló como lo más positivo la 
acción de una Concertación demo
crática capaz de interpretar a los 
más amplios sectores de la ciuda
danía por lo que dijeron debe con
tinuar a pesar de las diferencias 
surgidas por la candidatura presi
dencial.

Adriana Soto, vicepresidenta del 
comando señalóque "tenemos ple
na confianza que la Concertación 
va a continuar y creemos que el 
próximo Presidente va a ser elegi
do por la Concertación." Consulta
da por las diferencias actuales al 
interior del conglomerado político 
agregó que “a pesar de los proble
mas y del estancamiento de las 
conversaciones, lo cual es lógico 
ya que todos quieren hacer preva
lecer su posición, confiamos en el 
acuerdo y así como una vez dijeron 
que no podíamos ponernos de 
acuerdo, confiamos en que nueva
mente lo haremos y se llagará a un

Monica Buvinic

Luis Godoy vicepresidente, Adriana Soto vicepresidenta, Boris 
Stipicic del departamento de difusión y prensa y Armando 
Bahamóndez del comité poblacional del sector 18 de Septiembre, 
miembros del comando de Ricardo Lagos.

candidato único."
Informó que este sábado el co

mando realizará una reunión 
programática para elaborar un pro
grama de desarrollo regional que 
será presentado el 27 y 28 de este 
mes en un encuentro a nivel nacio

nal del comando, en el edificio Diego 
Pórtales.

En cuanto al apoyo de la ciuda
danía la dirigente señaló que 
Magallanes es una región muy pro
gresista y realista por lo que el 
candidato lógico es Ricardo Lagos.
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LAGOS SE MOSTRO PARTIDARIO DE MAYOR 
DESCENTRALIZACION PARA LAS REGIONES

‘ - JULONES (Mario GálvezAra va «id------------ --------- «-TIV IILUIUIILUMEJILLONES (Mario Gálvez Araya 
enviado especial).- El candidato presi
dencial del Ppd-Ps, Ricardo Lagos Es
cobar, dijo en este puerto que es partí- 
□ario de una efectiva descentraliza- 
ción, entregando mayor decisión a las 
regiones y más recursos a las comunas 
para que sean estos organismos los que 
determinen sus prioridades.

Asimismo, planteó que su candida
tura sólo terminará con las elecciones 
afirmando que “los candidatos no se 
oajan , sino que se someten a la volun
tad popular, poniendo como ejemplo lo 
ocurrido con Hernán Biichi en 1989, 
quien mantuvo su postulación hasta el 
final, pese a la evidente mayoría de la 
Concertación.

Ricardo Lagos sostuvo un en
cuentro con la prensa en el Salón de Ho
nor de la Municipalidad de Mejillones 

vos pobladores que quisieron dar su opi
nión, interrumpiendo la conferencia.

Sin embargo, el postulante del Ppd- 
. — —ru* au pian ae go

bierno, que está basado sobre la conti- 
nm „ de la Concertación, según dijo

Soy partidario de entregar a las 
regiones la posibilidad de generar sus 

ticipación real de la comunidad”.
Asimismo, destacó los avances de 

¡a Segunda Región en los últimos años 
l?na i1 °tra /orma hay avance 

global en la región. Estos tres años han

sido muy exitosos”.
“? t’omenaie al gobierno del 

Presidente Aylwin al cumplirse ayer 
tres años de su administración. "Creo 
que pocas veces ha habido en la historia 
un gobierno más exitoso, no sólo desde 
el punto de vista de la transición mis
ma, sino también desde el punto de vis
ta de los avances que hemos tenido”.

Aunque dijo que existe logros rele
vantes en materia de derechos huma
nos y de subordinación del poder mili
tar al poder civil, planteó que hav 
mucho por hacer.

En cuanto a la Concertación, dijo 
qu,e ea uldisPensat>le que se proyecte 
más allá de 1994 "y estoy seguro que el 
gobierno que suceda al Presidente AvI- 
Win. Será tamhián 1. z->______ ..
Hace casi 50 años que ningún Presiden-

no. Ahora, la Concertación será sucedí- j ^u,e os can<bdatos están enfrasca
ría __ L- . . _ OOS Pn Inc X____  ....

om emoargo, el postulante del Ppd- ción v cr 
Ps pudo esbozar parte de su plan de go- importante” 
bierno. nue está .

laboral a partir de los avances registra
dos en esa área. Al mismo tiempo, dijo 
que hay que insertar reformas más pro
fundas en el sistema educativo, consi
derando los avances registrados en los 
últimos años.

“Si queremos abordar los proble
mas fundamentales, debemos abarcar 
educación, salud, previsión, pobreza y 
el tema de los trabajadores. Esas son 
áreas básicas". Sin embargo, aclaró 
que cuando habla de cambios no está 
haciendo críticas. “Porque fuimos ca
paces de avanzar, es que ahora pode
mos dar un paso más”.

Al mismo tiempo, calificó como ex- 
„ ------- rresiaente Ayl- Cep,C'°nal la Pr6xima elección presiden-

win, será también de la Concertación £- ¿Cuántos abes que en Chile no ha- 
Hace casi 50 años que ningún Presiden- 11113 elecclón presidencial en donde 
te de la República ha logrado ser re- e.tema era ¡a inflación, el desempleo 

Je sumisa aiK. nr , r para. Rue chile crezca?”, 
no. Ahora, la Concertación será sucedí- a <’U>e os cand*datos están enfrasca
da por otro gobierno de la Concerta- e." . 8randes temas que definirán 
'"A~ y creo gue eso es muy la Potencialidad de pais a futuro.

En cuanto a su candidatura, insis
tió en que deben buscar mecanismos 
que garantice una amplia participación 
en el tema de la definición del candida
to presidencial. Puso énfasis, ante una 
consulta, que los candidatos no se ba
jan, sino que son las elecciones las que 
terminan con las candidaturas.

__ e! ,eje™P10 del ex candidato 
quien

-según recordó- mantuvo su candidatu
ra hasta el final, pese a que estaba 
consciente de la enorme mayoría de la 
Concertación.

CONTINUIDAD DE GOBIERNO

^.ag°s dií° (Iue aspira que haya con
tinuidad y cambios, con respecto ai go- 
DlPmO Hel ^rooizlA --1_ :_. ------ —“'ijinm. £.n cuan-
to al primer punto, señaló que debe 
mantenerse el proceso de alcanzar con- ., -—---------
sensos y perseverar en la profundiza Presidencial Hernán Büchi, 
ción del sistema democrático. 'SPB"n ----- -------------

En cuanto a los cambios, apuntó a 
que deben ser incorporados al ámbito

Una visita a los astilleros de la pesquera Loa de Me
jillones realizó ayer el candidato presidencial, Ricardo
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Una intense actividad cumplió ayer en Mejillones el candidato presidencial del blo
que PpdPs Ricardo Lagos Escobar. El ex Ministro de Educación sostuvo diálogos 

con trabajadores del astillero de la Pesquera Loa-
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orrapno LAGOS VISITA EL LOA.- Ricardo Lagos, 
Precan£^í<La^°.í>IfSj^Títa'en erPartW^PoHa^Demo^ra- 

El Loa. LLegó ayer y hoy viaja-

una reunión con dirigentes socialistas de El Loa untac- 
tn en el Teatro Municipal de Calama y una comida de

’„.mm ,««» WteySi r<
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INFORMO GENARO ARRIAGADA, SECRETARIO NACIONAL:

"Presidente de la DC Decidirá en
Conciencia Propuesta de Lagos"
• Directiva del principal partido del país entregó plenas atribuciones a Eduardo 

Frei para decidir sobre el mecanismo que nominará al candidato presidencial de 
la Concertación.
La mesa directiva de la Democracia 

Cristiana decidió ayer dar plenas atri
buciones a su presidente, el senador 
Eduardo Frei, para que decida en con
ciencia sobre la propuesta acerca del 
mecanismo para elegir al candidato 
único de la Concertación que le presen
tó Ricardo Lagos en la reunión soste
nida en la noche del miércoles último 
entre ambos abanderados.

Así lo informó ayer el secretario 
nacional de la colectividad, Genaro 
Arriagada, quien dijo que la directiva 
del PDC recibió un informe de Frei so
bre lo conversado en el encuentro con 
Lagos —realizado en la casa de este úl
timo en La Reina— y acordó “que en 
esta materia el presidente del partido 
resolviera en conciencia sobre los plan
teamientos hechos por Lagos en torno 
al mecanismo”.

Añadió que cualquiera sea la deci
sión de Frei, la mesa respaldará ple
namente lo que determine. “El presi
dente de la Democracia Cristiana tiene 
que decidir cuál será su respuesta a las 
ideas generales que le planteó Ricardo 
Lagos”, dijo.

El dirigente, quien declinó entrar 
en cualquier precisión sobre el alcance 
de la propuesta de Lagos y acerca de lo 
conversado entre los dos precandidatos 
de la Concertación, agregó que "los 
puntos de vista están planteados y el 
presidente del partido tiene una pre
rrogativa, que la mesa respeta”.

Genaro Arriagada tampoco quiso 
precisar una fecha para esa respuesta. 
“El tiene que resolver cuándo dará la 
respuesta. Tiene el respaldo de la mesa 
para responder y tenemos confianza en 
lo que decida", indicó.

Consultado sobre si el encuentro 
entre Frei y Lagos tuvo por objetivo 
superar el “impasse” a que habían lle
gado los negociadores del PDC y el PS- 
PPD, indicó que “obviamente si ha ha
bido una reunión entre ellos es porque 
hay aspectos pendientes que resolver”.

En todo caso, dijo que se trató de 
una reunión “óptima”, donde se plan
tearon ideas que corresponde discutir a 
los partidos. Según Arriagada, este es 
un asunto que se ha extendido dema
siado, por lo que este debate sobre el 
mecanismo debería tener pronto una 
soiución.

EL MECANISMO

En cuanto a las características de 
la fórmula que se busca acordar para 
elegir al candidato, Arriagada dijo que 
se han producido avances extraordina
rios, pero que es malo que estando al 
borde de alcanzar un acuerdo, se for
mulen declaraciones que en definitiva 
lo perjudiquen.

Sin embargo, señaló que se busca 
un mecanismo que reconozca el peso 
relativo de los partidos, a la vez que 
contemple una primaria; que sea lo 
más ampliamente participativo que se 
conozca hasta ahora en esta materia y, 
sobre todo, que sea democrático.

Añadió que pese a que hay concor
dancia en esos aspectos, existen dificul
tades para llevar a cabo un sistema de 
orden práctico, que es precisamente lo 
que se debe ajustar.

Respecto de si lo que se busca es

contar con un mecanismo que sirva no 
sólo para decidir cuál será ahora el can
didato del conglomerado, sino que sir
va para futuras decisiones similares de 
la Concertación, el dirigente dijo que 
todo lo que ha sucedido es producto de 
un sistema electoral que calificó de 
“perverso”, el cual obliga a una serie 
de complicadas negociaciones y a ela
boraciones de pactos y subpactos, de
jando mucho poder en manos de las di
rectivas políticas.

Por eso —agregó— se deberá insis
tir en una modificación del actual sis
tema electoral y que esa debe ser una 
de las tareas del próximo gobierno.

Precisó que una vez que supere la 
actual etapa, se podrá apreciar que el 
sistema de primarias se asemeja más al 
esquema norteamericano y que consa
gra riesgos como el caudillismo.

DOS CANDIDATURAS

Consultado el secretario general 
del PDC sobre qué validez le da a la te
sis que ha vuelto a surgir en el PS-PPD 
en torno de mantener la candidatura 
presidencial de Ricardo Lagos hasta la 
elección del 11 de diciembre, manifestó 
que “siempre hemos sido muy optimis
tas y las directivas de los partidos de la 

GRAN CONVENCION SE EFECTUARIA EN MAYO: 

Proporcionalidad Entraba 
Acuerdo entre RN y UDI
• Precandidato presidencial Jovino Novoa señaló ayer 

que es "urgente" alcanzar el consenso necesario en 
la materia, porque ya se ha perdido mucho tiempo.
El secretario general de la UDI, Do

mingo Arteaga, puntualizó que se ha pro
ducido un retraso “bastante lamentable” 
en las negociaciones entre su colectivi
dad y RN, lo que significa, en términos 
prácticos, que la Gran Convención no se 
efectuaría antes de mediados de mayo.

“A medida que avanzan los dias, 
nosotros vemos que la proporcionali
dad que se pide por parte de Renova
ción Nacional es mayor y no lo encuen
tro justificable. De tal manera que, en 
vez de que las posiciones puedan ten
der a acercarse, yo diría que están más 
bien estancadas o incluso, si entramos 
a la parte estadística del asunto, se han 
alejado”, comentó.

La tesis de mayor proporcionalidad 
que RN está manejando en este mo
mento —explicó— debe entenderse a 
la luz de que “se había llegado a con
versaciones que suponían un acuerdo a 
los pocos días y que esto se ha retro
traído a una situación inicial”.

Añadió que la mejor alternativa 
para zanjar el “impasse” es agotar to
dos los medios, por parte de ambos par
tidos, para evitar una convención cuyo 
resultado sea conocido previamente. 
“La nominación del abanderado defi
nitivo debe resolverse a través de la vo

Concertación tienen claro que haría
mos un daño muy grande al país si no 
nos ponemos de acuerdo”.

Indicó que en esta materia se debe 
ser muy cauto y que su impresión es 
que se llegará a un acuerdo. Añadió 
que lo más probable es que en el trans
curso de la próxima semana se tenga 
claridad al respecto.

Dijo que la Concertación es una 
alianza política y electoral, y que su 
proyección se logra, precisamente, ob
teniendo un triunfo en las elecciones. 
Por eso, declaró, “todos buscamos un 
acuerdo y si fracasamos sería muy la
mentable”.

Esa situación, puntualizó Arriaga
da, “no significaría que nuestras rela
ciones políticas no puedan seguir en el 
futuro”, aunque entonces ellas ten
drían otras diferencias y dificultades.

Por eso, para la DC su primera, se
gunda y tercera prioridad es alcanzar 
una cuerdo sobre el candidato único, 
lista parlamentaria común y programa 
de gobierno, señaló el dirigente.

Sostuvo que para ello no hay que 
ponerse plazos rígidos y recordó que en 
1989 el acuerdo sobre el candidato sur
gió en el mes de junio, pero previó que 
en esta oportunidad se concretará en 
marzo.

luntad popular y no en una mesa de ne
gociaciones”, sostuvo.

JOVINO NOVOA
El presidente de la UDI, Jovino 

Novoa, señaló que si su partido y Re
novación Nacional no llegan a un 
acuerdo sobre la Gran Convención en 
el corto plazo, la centroderecha no ten
drá candidato de unidad sino hasta 
“principios de mayo próximo”.

En los últimos días, las conversa
ciones entre ambos partidos se han vis
to dificultadas por la postura tomada 
por RN, referida al número de conven
cionales que cada colectividad tendrá 
en ese evento.

Jovino Novoa, consultado respecto 
a las negociaciones entre RN y la UDI 
sobre la Gran Convención, precisó que 
no se debe perder más tiempo para es
tructurar definitivamente este evento.

Reconoció que persisten las dife
rencias entre RN y la UDI con respecto 
a la proporción que cada partido ten
drá en el citado cónclave, “pues no he
mos logrado que se acepte nuestra fór
mula de que participen los tres secto
res, UDI, Renovación Nacional y los in
dependientes, en un plano de igual
dad”, apuntó.
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uántos de los que asis
tieron a la cena organi
zada por los profesiona
les del Comando de 
Lagos creían —efectiva
mente— que se trataba 
de “la última cena” del 

____ candidato?
Ante más de mil personas, el propio 

abanderado de la izquierda democrática se 
encargó de fustigar el contenido de los pen
samientos soterrados de varios comensales: 
“Hemos tolerado, a veces más de la cuen
ta, todo tipo de maledicencia y comentarios 
vulgares respecto de esta opción presiden
cial. Hemos callado la mayoría de las 

eCSe refirió también al problema de las 

dudas de algunos de sus partidarios, de los 
que —con indisimulado realismo— creen 
ver peligrar algunos intereses políticos, las 
más de las veces particulares, en caso de 
persistir la candidatura de Lagos.

Sin embargó, si de realismo práctico se 
trata, lo central está en los valores y princi
pios que inspiran la opción presidencial de 
Lagos: se trata de la proyección de una 
propuesta de sociedad, en donde la izquier
da democrática no puede renunciar a expo
ner sus ideas históricas, sus propuestas 
renovadoras y su concepción de la persona 
humana, de la justicia, de la libertad y de la 
solidaridad.

Esto es lo real para nosotros; al menos, 
para los que creemos honestamente en la 
síntesis entre la búsqueda del poder, para 
servir mejor a la sociedad, desde una pers
pectiva de cambio, y la política diaria que 
no renuncia a los principios y a los proyec
tos históricos.

En ese sentido tiene toda la razón Ricar
do Lagos cuando, saliendo al paso de las 
maledicencias y comentarios vulgares’’, 
incluso de algunos de los propios partida
rios, replica a la idea de “la última cena . 
invitando, en realidad, a iniciar una nueva 
jornada histórica, con quienes se sienten 
convocados a persistir en la esperanza de 
un Chile que sea más para todos, marcando 
con la cena del 18 de marzo el inicio de 
“muchas nuevas cenas para confirmar 
nuestro compromiso .

El que un dirigente político se haga 
caigo de las situaciones ingratas que se 
crean a su alrededor, como resultado de 
controversias y juegos de poder, habla muy 
bien de su postula moral ante la sociedad. 
Y deja bien puestos a quienes creen — 
aún— qUe la política y la ética no son reñi
das, ni aun en las circunstancias más adver- 

SaSEn el debate público y privado en torno 

al mecanismo de elección del candidato de 
la Concertación hay mucho de dulce y de 
agraz, tal vez más de esto último que de lo 
otro A pesar de las dificultades, comparti
mos, no obstante, la certeza de que el deba
te en torno a dicho mecanismo —debate

OPINION
La última cena 

de Ricardo Lagos
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Distinto es que un candidato no sea elegido en una 
opción primaria antes de designar al postulante 

presidencial, a que éste renuncie anticipadamente o sea 
obligado a ello, dejando entrever debilidad en sus 

planteamientos o concesión a los enclaves de poder.

puesto en el tapete por Lagos— obedece a 
una dimensión de presente y de futuro, que 
viene a consolidar un método político que 
asegura estabilidad en las negociaciones 
normales que deben darse en la política 
nacional para muchos años.

Lagos ha sido visionario en ese plantea
miento. Representa la reflexión estratégica 
de la izquierda democrática y por ello el 
asunto no se agota —necesariamente— 
sólo en su resultado inmediato: un candida
to y un programa.

La propuesta de un mecanismo demo
crático de elección del candidato presiden
cial cautela también los riesgos de situacio
nes que ya conocimos en anteriores expe
riencias traumáticas de la política er. nues
tro país: la resurrección de los 
hegemonismos partidarios; la irrupción de 
sectarismos destructivos; la soberbia exclu
yeme de minorías con poder para vetar y 
confundir o de mayorías soliviantadas con 
el abrumador poder electoral disponible en 
un momento determinado.

Ni lo uno ni lo otro sirven a la estabili
dad de un proyecto de gobierno democráti
co duradero. Lo sabemos bien por las expe
riencias del pasado. De tal modo que la 
controversia legítima entre las opciones de 
Frei y de Lagos debiera canalizarse en un 
sentido constructivo, aun cuando el resulta
do final de las negociaciones fuera adverso 
para uno u otro.

Muy distinto es que un candidato no sea 
elegido en una opción primaria antes de 
designar al postulante presidencial, a que 
éste renuncie anticipadamente o sea obliga
do a ello, dejando entrever debilidad en sus 
planteamientos o, lo que sería peor, conce
sión a los enclaves de poder de quienes, 
precisamente, tienden las maledicencias o 
echan a correr las vulgaridades de las cua
les, finalmente, Lagos se hace cargo para 
derrotarlas con la convicción de una postu
lación que va más allá de su nombre.

La última cena, finalmente, no fue así. 
Y aunque sea a regañadientes, los pocos 
que pensaron que acudían al final del ciclo, 
tuvieron que concluir sus postres con la 
certeza de que la jornada será bastante más 
larga y comprometedora que lo necesario. 
Esto porque Ricardo Lagos va a ser Presi
dente de Chile. Pero esa es una tarea para 
la cual se requiere compromiso con los 
principios, mantener despierta la esperan
za, creer auténticamente en el discurso que 
pronunciamos, trabajar por la causa que 
decimos abrazar, no dejarse vencer ante la 
tentación del sabor transitorio del poder y 
ganar en convicción y doctrina.

Los grandes líderes que, finalmente, han 
conducido a sus naciones por el camino del 
progreso y de la justicia, han sido siempre 
el resultado de otros grandes hombres y 
mujeres, que lo respaldan contra toda duda.

(El autor es miembro de la directiva 
central del PPD).



LA EPOCA
PRENSA - COR

-----------  ------ -------- . ________ ¿3JÍAR 1UÜ3.
“En ambo¡ partidos no hay seguridad de acuerdo sobre mecanismo

Primera vuelta con dos candidatos nueva mayoría 

retoma fuerza en sector (agüista en el ”

Escalona

Fuentes cercanas al 
candidato Ricardo 
Lagos precisaron 

que éste no descarta 
llegar hasta 
diciembre.

Aseguraron, 
además, que no está 

en su mente un 
acuerdo político 

global con Eduardo 
Frei que lo lleve — 

en definitiva— a 
declinar su 

postulación.

HUGO CORDOVA A medida que se acerca el 
fin de mes, se alejan las 
posibilidades de arribar 
a un acuerdo sobre el 

mecanismo que contenga la exi
gencia de transparencia, partici
pación y no predeterminación, y 
se retoma la idea de llegar a una 
primera vuelta presidencial con 
dos candidatos. Al menos, así lo 
reconocen en privado algunos 
personeros del mundo socialista- 

pepedé.
Si bien los negociadores del 

PS, PPD y PDC están optimistas 
respecto de la marcha de las con
versaciones, en lo concreto es 
muy poco lo que se ha logrado 
avanzar. De hecho, las distintas 
fórmulas estudiadas no han conta
do con el apoyo del candidato, 
quien el viernes -en Concepción- 
las desahució públicamente debí-

acuerdo sobre el mecanismo, los laguistas miran a diciembre.
Ante la imposibilidad de llegar a un 

do a que predicen el resultado.

Ante ese cuadro, algunos per- 
soneros del mundo ¡agüista no 
dudan en señalar que las negocia
ciones están difíciles y que no son 
muchas las posibilidades de 
acuerdo. Incluso, algunos utilizan 
el término de “punto muerto".

Reuniones de Lagos

Ayer, Ricardo Lagos sostuvo 
una serie de reuniones. A tempra
nas horas se entrevistó con Car
los Ominami, Germán Correa, 
Sergio Bitar y con los socialistas 
Camilo Escalona, Luis Guzrnán 

y Aníbal Palma.

En todas ellas, estuvieron pre
sentes los pasos a seguir en caso 
de no haber un consenso en el 

mecanismo. De acuerdo a consul
tas realizadas por La Epoca, 
Lagos habría expresado la idea de 
no desechar la primera vuelta pre
sidencial.

Por lo demás, en sus últimas 
intervenciones el ex secretario de 
Estado ha dejado de manifiesto 
esa posibilidad.

Con ello, en cierta medida se 
descarta una negociación política 
directa entre Eduardo Freí y 
Ricardo Lagos, en la cual éste 
daría su apoyo al primero.

La idea estuvo presente en 
algunas mentes socialistas y 
pepedés hasta fines de la semana 
pasada. Sin embargo, el éxito de 
los encuentros del jueves en el 
Círculo Español, así como las 
masivas concentraciones en Tal- 
cahuano y en Talca, hicieron des
cartar esa posibilidad. No está 

en carpeta una negociación de ese 
tipo”, aseguró ayer un alto din- 
gente del PPD.

Pero sí lo está en algunos 
miembros del PS, como Clodo
miro Almeyda. El ex embajador 
ha expresado internamente la 
necesidad de no persistir en la 
candidatura de Lagos y de llegar 
a un entendimiento con la DC. E.n 
la misma dirección se pronunció 
el ministro secretario general de 
Gobierno, Enrique Correa.

Este, en una reciente entrevista 
en la revista Hoy. dijo que es par
tidario de dar a Lagos —durante 
el futuro gobierno— la presiden
cia de una federación PS—PPD.

No se descarta, por tanto, que 
estas posiciones, en favor y en 
contra de una virtual bajada, se 
debatan fuertemente en el Pleno 
del fin de semana.

Una modificación del cua
dro interno del Partido Socia
lista podría producirse a partir 
de hoy, luego de una reunión 
que sostendrán representantes 
de la nueva izquierda y del 
nuñismo, encabezados por 
Camilo Escalona y Ricardo 
Núñez, respectivamente.

El encuentro, a desarrollarse 
desde tempranas horas de hoy, 
tiene como finalidad la confor
mación de una nueva mayoría 
en el PS.

Si bien una unión entre 
ambas corrientes no está en 
carpeta de ningún analista polí
tico, la candidatura de Ricardo 
Lagos y las negociaciones 
informales que realizan perso- 

I ñeros del PS, llevaría a ambas 
a cerrar filas al interior de la 
colectividad.

Tanto Camilo Escalona 
como Ricardo Núñez son parti
darios de apoyar a Ricardo 
Lagos en la decisión que éste 
asuma sobre su postulación 
presidencial. Incluso ambos 
personeros le han expresado su 

I respaldo a la idea de llegar 
hasta el 11 de diciembre.

En el ámbito interno con- 
cuerdan en la necesidad de res
petar la insútucionalidad parti
daria en las negociaciones que 
se llevan adelante con la DC en 
el tema parlamentario y acuer
do político.

De concordar en unir fuer
zas al interior del PS, tanto la 
nueva izquierda como el nuñis
mo estarían dando un giro de 
180 grados en lo que fueron 
sus anteriores alianzas políti

cas.
En las pasadas elecciones 

internas, la nueva izquierda se 
presentó junto al clorismo y el 
arratismo. En tanto, el llamado 
nuñismo se presentó al lado del 
tercerismo, que encabeza el 
actual presidente socialista, 
Germán Correa.

El grado de acuerdo al que 
arriben se dejará sentir en el 
próximo pleno del Comité 
Central, oportunidad en que se 
debatirá la candidatura de 
Ricardo Lagos.



Frente a Versiones Encontradas en la Concertación:

Frei Anuncia Pronta Reunión
Con Lagos para Llegar a Acuerdo
• El propio candidato de la Democracia Cristiana confirmó ayer el encuentro, pero 

no precisó cuándo se realizará, mientras que el vicepresidente del partido Gu
tenberg Martínez dijo que no tenía conocimiento al respecto.

• El consejo de partidos de la Concertación comunicó ayer que fue aplazada una 
reunión donde se analizaría el estancamiento de las negociaciones.
Su optimismo de llegar a un pronto 

acuerdo con el PS-PPD en torno al me
canismo para elegir al abanderado único 
de la Concertación expresaron ayer el 
presidente del PDC, Eduardo Frei, tras 
su arribo de Europa, y el vicepresidente 
de esa colectividad, Gutenberg Martí
nez. Sin embargo, el titular del Partido 
Socialista, Germán Correa, enfatizó que 
las conversaciones siguen “estancadas”, 
que existe un “nudo” que las obstaculiza 
y que éste debe ser “desatado” por la 
Democracia Cristiana.

El timonel del PDC, quien estuvo 12 
días en el viejo continente, informó a su 

llegada que se reunirá próximamente — 
no precisó cuándo— con el abanderado 
del ala izquierda del conglomerado, el 
ex Ministro de Educación Ricardo La
gos, a fin de analizar la situación, cita 
que había sido acordada antes de su par
tida. Se espera que fruto de dicho en
cuentro se allanen las dificultades que 
han surgido durante la última semana 
para lograr un consenso.

Entretanto, ayer, el Consejo de Pre
sidentes de los partidos que componen 
la Concertación dio a conocer un comu
nicado, dando cuenta que fue aplazada 
una reunión que estaba prevista para 

ayer y donde se analizaría el estanca
miento en las negociaciones. La deci
sión, se indicó en la nota, se adoptó para 
no interferir las conversaciones.

“Soy optimista y regreso cada vez 
más convencido que el objetivo de la 
Concertación hay que mantenerlo", se
ñaló ayer Eduardo Freí, al ser consul
tado ayer sobre la materia.

Declinó referirse en profundidad 
al tema aduciendo que una vez que co
nozca los detalles de las negociaciones 
podrá entregar una opinión más fun-

(Continúa en la página C 12)
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Frei Anuncia Pronta Reunión con Lagos
(De la página C 1)

dada, pero que hará todos los esfuerzos 
necesarios para lograr la proyección 
del Gobierno y que lo importante era 
alcanzar ese objetivo final, a través de 
un acuerdo global que incluye candi
dato único, lista parlamentaria y acuer
do de gobernabilidad.

Indicó que su regreso no implica 
un cambio en el rumbo de las negocia
ciones, porque simplemente se reinte
grará al mismo trabajo que realizaba 
antes de partir a Europa y que durante 
su ausencia los dirigentes de su partido 
efectuaron una labor excelente, por lo 
que no pretendía ser un mediador o un 
árbitro.

Al hacérsele ver que su regreso al 
país era esperado con expectación por 
la posibilidad de que se reúna con Ri
cardo Lagos y superar así el estanca
miento en las conversaciones, Frei re
cordó que antes de viajar el pasado 
mes de febrero se había reunido en dos 
ocasiones con el candidato socialista, y 
que también habían concordado reu
nirse a su regreso desde Europa.

Precisó Frei que regresaba muy op
timista y confiado en que se logrará un 
acuerdo en la Concertación. Añadió que 
en Europa se tiene una visión de gran 
confianza en nuestro país, y se sigue con 
interés y en detalle el proceso chileno, 
al cual se mira como un ejemplo.

Según el parlamentario, la Concer
tación es vista en Europa como un fac
tor muy importante en este proceso de 
consolidación de la democracia y alcan
zar el desarrollo con equidad social, por 
lo cual regresaba determinado a traba
jar con mucha fuerza por la proyección 
del Gobierno.

Ante otra consulta, Frei desestimó 
que ya se estuvieran agotando los pla
zos para alcanzar un acuerdo en la co
alición en torno a los temas pendientes. 
“Los plazos están dentro de lo que nos 
habíamos fijado, creo que es parte del 
trabajo político y lo importante es el 
objetivo final”, indicó.

En cuanto a que si su regreso mar
cará un cambio en las negociaciones, 
Frei manifestó que hasta antes de via
jar su participación en las conversacio
nes era permanente, y que ahora sólo 
se reintegraba a su trabajo, y que no 
pretendía ser mediador o árbitro.

Expresó Frei que continuarán las 
conversaciones con sus aliados de la 
Concertación y que en una negociación 
siempre las partes deben ceder para al
canzar un acuerdo. En todo caso, dijo 
que el llegar a concordar un candidato 
único es sólo parte de un acuerdo glo
bal, que incluye el programa de gobier
no, la lista parlamentaria “y darle go- 
bernabilidad a este país, porque no bas
ta con ganar”.

GUTENBERG MARTINEZ

El vicepresidente del PDC, dipu
tado Gutenberg Martínez, reiteró ayer 
su optimismo porque confía que en los 
próximos días habrá un resultado final 
positivo para las negociaciones de su 
partido con el PS y el PPD.

Al referirse al tema del estanca
miento en que estarían las conversacio
nes según el PS, Martínez negó que es
to haya ocurrido y enfatizó que su par
tido no ha entrabado el acuerdo.

Hizo hincapié el parlamentario en 
que su partido ha hecho una serie de 
concesiones, pero estimó que éstas de
ben ser mutuas y no pensar en la posi
bilidad de imponerle nada al otro o de 
obtener una suerte de victoria total.

Martínez dijo también que la ne
gociación es como un contrato y éste se 
firma cuando todas las cláusulas están 
convenidas. Hizo ver que “aunque se 
tenga un avance muy grande en mu
chas de las cláusulas, si no hay acuerdo 
en alguna el contrato todavía no se fir
ma”. Precisó que hay un gran acuerdo 
respecto a la globalidad, a una cantidad 
de materias, que hay concesiones y que 
lo que falta son algunas complejidades 
menores.

Dijo también que en los últimos 
días no ha habido contacto respecto del 
pacto parlamentario porque para la DC 
aquél está ligado al acuerdo del meca
nismo, pero no está estancado, agregó, 
en términos de que los lineamientos 
son conocidos por ambas partes.

Gutenberg Martínez, al señalar 
ayer que desconocía que hubiera en 
agenda una reunión de Eduardo Frei 
con Ricardo Lagos, afirmó que no está 
previsto ningún contacto de este tipo, 
no obstante reconocer que hay en for- 

ma permanente contactos bilaterales 
entre los dirigentes.

Sin embargo, especificó que si al
guien estima que es conveniente de
penderá de ellos reunirse, pero, recal
có, “aquí no estamos entrampados ni 
estancados, de tal modo que si no ha
blan uno u otro no hay salida. Tengo 
una visión muy optimista en lo que son 
nuestras conversaciones”.

GERMAN CORREA

El presidente del Partido Socialista, 
Germán Correa, planteó ayer que hay 
un nudo en las conversaciones mante
nidas entre los partidos Socialista y Por 
la Democracia y la Democracia Cristiana 
que estancó la negociación.

Declaró ayer que ese nudo debe de
satarlo la DC en consultas que debe ha
cer con su presidente, Eduardo Frei, 
quien regresó ayer de Europa.

Correa al analizar las conversacio
nes y los acuerdos logrados en la nego
ciación, manifestó que “es la DC la que 
tiene que analizar la situación y darnos 
una opinión al respecto porque hay un 
punto donde estamos entrampados. 
Hay un nudo que desatar y existe la vo
luntad de hacerlo”. Pero, insistió, “es 
la DC la que tiene que analizar la situa
ción y darnos una opinión al respecto”.

Correa informó que durante las 
conversaciones el PS hizo un plante
amiento de diferente apreciación y que 
de alguna manera implicó una contra
propuesta o alternativa que hubiese 
podido solucionar “el punto” frente al 
cual los negociadores de la DC señala
ron no estar en condiciones de respon
der. “No hubo un sí ni un no, es decir, 
un estancamiento”, precisó.

Respondió que “no es exactamente 
eso" al ser consultado si es efectivo que 
el acuerdo global fue aprobado por las 
directivas de los tres partidos y por los 
secretarios generales, pero que fue ob
jetado por el candidato presidencial Ri
cardo Lagos. Explicó que durante la ne
gociación hubo un principio metodoló
gico de trabajo en que “todos concor
damos, que la propia DC lo propuso: 
«Aquí o tenemos acuerdo en todo o no 
hay acuerdo.”.

Dijo también que el mecanismo de

El comunicado del Consejo de Pre
sidentes de los Partidos de la Concer
tación, donde explica las razones que 
determinaron posponer la reunión pre
vista para ayer, señala que “la decisión

COMUNICADO

trabajo estableció un sistema de con
sultas y al ponerlo en práctica “hubo 
un punto en el cual nosotros dijimos 
«aquí tenemos un problemilla» y plan
teamos a la DC «mire, en este punto, 
nosotros, lo veríamos de manera distin
ta. ¿Qué le parece? En ese momento la 
DC dijo: «mire, no estamos en condicio
nes de decir nada al respecto»”.

Al poner en duda los periodistas 
que Carlos Ominami, Luis Maira y Jor
ge Schaulsohn aprobaran una fórmula 
que perjudicara a sus partidos y al can
didato, respondió Correa que ese no es 
el sentido. Subrayó que “doce cabezas 
piensan más que cuatro. Son todas per
sonas muy inteligentes y experimen
tadas, pero siempre hay variantes y án
gulos que uno debe tener en cuenta”..

Sobre las presiones de militantes 
existentes para que la DC no haga más 
concesiones al PS-PPD y vaya con su 
candidato presidencial y dos listas par
lamentarias el 11 de diciembre, respon
dió que “ese es un escenario que noso
tros siempre hemos planteado como po
sible. No es el escenario más deseable 
para nadie, ni para la Concertación. 
Por eso se hacen estos grandes esfuer
zos”. Informó que también en el mundo 
socialista hay gente muy inquieta y 
que plantea alternativas distintas.

Dio cuenta que él se reunió con la 
comisión política, bancada parlamen
taria, dirigentes de la Juventud Socia
lista y con otros estamentos del socia
lismo para informar sobre las conver
saciones. Expresó que se acordó seguir 
en la línea explorada hasta hoy y la di
rectiva recibió un fuerte respaldo.

Ratificó que tiene el compromiso 
de llegar con un acuerdo a la reunión 
de comité central del PS los días 20 y 
21 de marzo. “Haremos el empeño para 
llegar”, resaltó. Admitió que los tiem
pos políticos se agotan y declaró tener 
la impresión de que la gente está abu
rrida de la prolongación del tema. 

adoptada se ha tomado en considera
ción a que los contactos bilaterales y 
multilaterales se encuentran en un pe
ríodo de avances propios e inherentes a 
un proceso de negociación política que 
debe ser discreta, de máxima respon
sabilidad de parte de todos los inte
grantes”.

Agrega que la Concertación “avan
za sólidamente en lo relativo a la cons
trucción del programa del próximo Go
bierno; asimismo estamos en la etapa 
final de recopilación de datos electora

les que nos permitirán superar exito
samente las elecciones de consejeros 
regionales y de composición de nuestra 
futura lista parlamentaria”.

“El interés coincidente es bajar el 
nivel de confrontación pública entre 
nosotros, lograr avances en la privaci
dad de nuestros encuentros y llevar a 
cabo la reunión de la máxima dirigen
cia la próxima semana a objeto de co
municar las resoluciones adoptadas en 
torno al mecanismo de nominación pre
sidencial".
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Con Lagos 
parte espacio 
político del 9

Aún no han definido el 
nombre del programa po
lítico que Megavisión co
menzará a exhibir a partir 
del domingo 21 de este 
mes. Lo que sí se sabe es 
que el espacio irá los do
mingo, a las 21.45 horas y 
tendrá una duración de 60 
minutos.

Este espacio de conver
sación cuenta con la direc
ción de Femando Leyton, 
y no tendrá un conductor 
oficial, sino que tendrá la 
participación de los pane- 
listas Joaquín Villarino, 
René Jáuregui, Marcelo 
Rosas y Germán Gamo
nal, quienes sólo harán 
preguntas al invitado que 
esté con ellos cada sema
na. El primero de ellos se
rá el candidato presiden
cial, Ricardo Lagos.

Un detalle que Megavi
sión aclaró, debido a al
gunas publicaciones res
pecto de este nuevo espa
cio, es que la periodista 
Gloria Stanley no tiene 
ninguna participación en 
este programa ni en otro 
del canal.

2 1
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Lagos: “La Concertación está primeroy>

Valparaíso.— El candidato Ricardo Lagos expre
só, su convicción que "la Concertación está prime
ro” y que ella logrará superar sus discrepancias. 
Vamos a plasmar una amplísima Concertación” 

enfatizó, agregando que "ella tendrá un respaldo 
ciudadano que permitirá que sea la que gobierne 
Chile a partir de 1994”.

Lagos —en el discurso que pronunció anoche en 
el Fortín Prat— aseguró que "en mi gobierno ha
remos de la educación un eje central”. Además, 
planteó "cambios políticos”, como el término de los 
senadores designados y la vigencia de la facultad 

presidencial para remover a los comandantes en 
Jefe. "En mi gobierno habrá una canasta básica de 
Salud”, precisó, y adelantó que realizará un profun
do cambio en la legislación laboral.

A su juicio, todo cesante debe percibir un subsi
dio y "ningún jubilado en Chile tendrá una pensión 
menor al salario mínimo”, que hoy es de 36 mil 800 
pesos. Dijo que esto se logrará en 5 años.

Enfatizó que "el divorcio tiene que ser una reali
dad en el próximo gobierno”, porque la modalidad 
actual es con métodos "tortuosos” y "de espalda a 
la realidad”.

21 21
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Privatizaciones Pueden 
Financiar Gasto Social
• El ex ministro comentó ayer el libro "Después de la 

Transición", de’Ricardo Lagos.
El ex Ministro de Economía del go

bierno militar Fernando Léniz dijo que 
discrepa con Ricardo Lagos cuando és
te descalifica la idea de privatizar las 
empresas estatales para obtener recur
sos que permitan combatir la pobreza.

Aunque Léniz señalo estar de 
acuerdo con el precandidato del PS-rru 
en que es necesario mejorar sustancial- 
mente la Educación para enfrentar los 
desafíos del comercio internacional y 
combatir la pobreza, sostuvo que la ven
ta de las empresas productivas del Es
tado es un cambio de giro para invertir 
en las necesidades sociales de la gente.

El ex secretario de Estado y ex di
rigente gremial planteó estas observa
ciones al comentar el libro de Ricardo 
Lagos “Después de la Transición , que 
fue presentado ayer en un acto efectua
do en el salón Domeyko de la casa cen
tral de la Universidad de Chile.

Los otros comentaristas fueron 
Carlos Altamirano, ex senador y ex se
cretario general del PS, y el ex Minis
tro Secretario General de Gobierno y 
ex Embajador en Italia, Raúl Troncoso.

Léniz defendió en la ocasión las re- 
formas realizadas por el gobierno mili
tar y expresó que discrepa con el autor 
del libro en sus juicios sobre las reali
zaciones del pasado régimen.

CARLOS ALTAMIRANO
Durante su intervención, Carlos Al

tamirano dijo que coincide casi plena
mente con su contenido, aunque no con 
el título “Después de la Transición".

Concordó plenamente con las moti
vaciones centrales que llevaron a su au
tor a escribir esta obra, porque “hay que 
pensar un país cualitativamente diferen
te”.

Dijo que “la mutación histórica en 
que nos encontramos inmersos es de 
tal trascendencia y magnitud que todas 
nuestras ideas deben ser repensadas, 
no digo rectificadas, sino repensadas. 
Hoy el mundo es otro.”.

Altamirano observó que en las can
didaturas y posiciones políticas se echa 
de menos el debate de las ideas. Pre
cisó que por ello es importante colocar 
en primer lugar las ideas y centrar el 
debate en ellas. . .

Luego de señalar que coincide con 
Lagos en que la ideologización durante 
la década del 60 fue muy grande, advir
tió sobre los peligros que, a su juicio, 
puede ofrecer el consenso. Destacó que 
el consenso no debe afirmarse exclusi
vamente en una autocensura o en el 
conformismo que invade a la sociedad.

< Expresó que Lagos es hijo de otro 
' ' momento histórico del socialismo, por 

lo que tiene otras respuestas para otras 
realidades. Sin embargo, destacó que el 
espíritu que anima al precandidato del 
PS-PPD es el mismo de ayer.
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ti ace tres días, cuando las con

versaciones sobre el “mecanismo presi

dencial de la Concertacion 
el PS-PPD y el comando de Ricardo L 
gosqueríansometeraEduardoFreiauna 
prueba: que tomase en sus manos el pro
blema y demostrase si era capaz de com
portarse, ante la impasse como alguien 
digno de ser Presidente de la República 

representando a la Concertacion.
Una vez más, sacaron como ejemplo 

la figura de Patricio Aylwin. Este -fir
maron- se había desligado de su partido al 
asumir la Primera Magistratura y había 
actuado sin camiseta. (Por no mencionar 
que habló de un mecanismo transparente 
y sin resultado predeterminado para no
minar el abanderado concertaciomsta).

En el comando había un ligero aire de 
guerra: “Ahora Genaro Amagada no va a 
poder esperar este viernes (anteayer) a 

l Frei en el aeropuerto para entregarle

corona (el paquete
do)”, tras la gira del candidato DC por tres 

naíses europeos.
Los laguistas, por lo demas, han insis

tido en someter a Freí a 
pruebas. Por algo propusie- 

I mn, conjuntamente con Jo- 
I vino Novoa, candidato de 

la UDI, debates entre los 
candidatos. Frei no cogió el 

I guante. Ni tampoco Manuel
Feliú, candidato de RN.

Ante el estancamiento de la negociación, 
el comando de Lagos quiere ver a Freí inter- 
veniendo directamente en el entuerto.

IGNACIO GONZALEZ CAMUS

lido y a Frei es muy superior al que 
ostenta Lagos. Por eso sus representan
tes al inicio de las conversaciones, ex 
pusieron que en el mecanismo no podía 
haber únicamente azar; tampoco, solo la 
imposición de la mayoría; por lo cual 

camino era el acuerdo.
Y por esa vía comenzaron a caminar.

^.,pU22LE COMPLICADO
Según los términos generales ya aproba

dos para la fórmula, entre los participantes en 
la convención que designaría al can di.dato 
habría un porcentaje elegido entre militantes 

y adherentes de la Concertacion.
Ahí la DC visualiza un nesgo.
Un dirigente afirma que una primaria es un 

comicio tánicamente muy difícil dei mon £ 
Y que una elección de esa especie realizada 
con rapidez genera situaciones peligrosas.

Cita como ejemplo, una situación que 
dejó muchos heridos en el partido: la eleccio 
del candidato DC a la Presidencia de la Repú
blica entre Aylwin, Gabriel Valdes y Freí. En 

esa oportunidad, hubo amargas acusaciones 
de fraude. ¿Qué ocurriría si se producen situ_ 
ciones dudosas y se acusa a alguno de los 
sectores en pugna de “chanchullo •

La DC piensa que las encuestas y J 
resultados de las elecciones municipales de 

muestran claramente que el apoyo a ese par

XJa negociación sobre el mecanismo 
ha tenido momentos álgidos. Y también una 
notoria evolución. Su contenido no es so o el 
cómo nominar al candidato. También incluy e 
el propósito de que la formula quei seacuer 
en esta oportunidad sirva para el futuro^

Fueron los PS-PPD y, concretamente La 
gos quienes plantearon la idea de buscar im 
sistema permanente. Este personero lo expm 
so'ante los presidentes de los partidos de la 

Concertación, el 18 de enero.
Según fuentes laguistas, la ideai le pareció 

atinad® al vicepresidente DC, Guienberg 
Martínez. Esta postura dio a entender P

PPD que había más flexibilidad en el PDC.

La DC estaría de acuerdo con la institucio- 
nalización del mecanismo. Le parece desea
re. Sin embargo, a mediados de semana 

consideraba que la negociación.estaba tan 
ardua, que posiblemente no iba a salir un 
acabado mecanismo permanente. Un dirigen
te indicó que lo ideal sería buscar mas adelan
te la dictación de una ley que incluso conside 
re la participación del Servicio .E'“1 
que las elecciones internas de los futuros 

candidatos sean irreprochables,
Otro punto conseguido por el PS-PPD es la 

realización de primarias. “Ganamos la idea de 
legislar en cuanto a que hubiese primarias , 
d¿ía un alto dirigente. “El problema es que la 

DC aunque la aceptó, no abandona su propo 
?to le que se haga con nesgo cero para su 

CaI pero I°a DC, a su vez, argumenta que cedió 

mucho, y que no puede dar más a sus aliados.

p
X ero el último fin de semana, el 

equipo negociador PS-PPD sintió que la 
sangre se le subía a la cabeza. Según e los 
Amagada, ese hombre que había hablado 
del “festival de declaraciones” en alusión 
a pronunciamientos del PPD durante las 
vacaciones estivales, daba cuenta a la 
prensa que había acuerdo sobre el meca 
nismo y se felicitaba por ello.

Con un control difícilmente autoun- 
puesto, un dirigente laguista indico que 
Amagada, “en un error impropio de el , 
había pretendido dar a conocer un acuer
do que primero, no era tal; y, segundo.que 

nohabría correspondido a el
publicitario unilateralmen

te.
Pero desde el otro lado, 

| desde el área DC, se afir- 
' maba que Lagos había tor

pedeado un acuerdo ya 
virtualmente logrado. Y 

que desconfía del equipo negociador PS-PPD, 

porque cree que podrían iránsarlo.
Sisesondeaunpoco.resultaevidenequela 

DC intenta evitar a toda costa que se produzca 
una situación en la cual, en la pnmana, Lagos 
aparezca imponiéndose a Freí, pues, aunque en 

pronuncie a favor del abanderado DC, qucda 
ría la imagen de que su adversario le derroto en 

US fierre de esta crónica se esperaba !a 

llegada de Freí. Y no se descartaba laiposibih- 
dad de un milagro: el presiente de la DC 

logrando el acuerdo definitivo en conversa 
ción con Lagos antes del 15 de marzo, fecha 

tope -pero no fatal- para el acuerdo.
¡Qué mecanismo! Más bien se lraI'sfo™“ 

en un puzzle al que le falta una pieza. Hasta el 

■----- s nadie lo armaba. Pese a que los ding
. tes no’querían ponerse en el caso de que la 

. Concertación no lograse acuerdo.

G ABRIEL VALDES SUBERCA-

SEAUX, presidente del Senado. ...
-¿Cuánto tiempo les tomó a los jefes 

comités del Senado llegar al acuerdo uná
nime de defender la decisión de destituir a 

Cereceda?

-¿Qué"futuro inmediato le ve al caso

Cer-EsH navegando en aguas que tienen muy 

poco fondo. Le recomendaría usar un sonar 
P .¿Vea Patricio Aylwin como senador en 

1994 9
-Me gustaría que lo fuera, porque soy 

partidario de que los ex presidentes sean se- 

nad.¿LSaVdecisión de este asunto quedará que 

también en manos del Sena<?°¿ n0 ‘
-No cabe duda. Parece que RN y la UDI no 

quieren tratar este tema sino al final delperio
do. En la UDI -algunos- por razones que no 
comprendo y que las encuentro pequeñas. En 
RN porque quieren evaluar la institución de 
Sudores designados al final de este pe-

nodo, y lo quieren juntar 
con lo otro. Todo me in
clina a pensar que no va 
haber decisión sobre el tema 
hasta después de las elecciones 
presidenciales.

-¿Usted dejaríael Senado por 
un alto cargo internacional, por 
un ministerio o la cancillería en 
el próximo gobierno?

-No. En primer lugar no puedo 
renunciar al Senado, no está con
sultado en la Constitución, lo que 
es un error. Tendría que ausentar
me del país por más de 30 días sin 
nermiso lo cual implica dejar de 
ser senador por haber incurrido en falta, cosa

■ no haría. Si fuera posible, yo soy partida
rio del sistema brasileño, en que un senador

> puede ser ministro. Pero no volvería a ser 
■ canciller, porque estoy convencido de que 
> nunca segundas partes fueron buenas.

-.-Usted le dejaría la presidencia del 
Senado a Ricardo Lagos, si resulta no ser el 
candidato de la Concertación y es electo

d° ‘¿Qué proyecto le gustaría ver converti

do en ley antes de que concluya este gob.er-

1,0 -Una reforma muy completa al Poder Ju

dicial. Es lo más fundamental que Chi

CeS‘¿Es Valdivia la ciudad más hermosa de 

^'indudablemente. Y en esa materia, quien 

pretenda competir, es solamente un run W 
p Sabe cómo lo llaman, con que apodo.

-(Se ríe...) Me han dicho tantas cosas... 

“conde”... . .9
-•Por qué cree que le pusieron asi.
-Eso Viene de antiguo. Bernardo Le.ghton 

electores primero que me llamó asi, alia por los
-i'ero, si su partido decidiera negociar el fmel PyQ d

cargo v dejárselo a un socialista-pepede... . „„ me

-N¿ tengo ningún inconveniente.
-¿Y cree que sería bien recibido Ricardo 

Lagos en el Senado, como presidente .
Ah no sé por el resto de los senadores, 

porque aquí no tenemos mayoría. N i yo tengo 
mayoría 'ni ninguno de la Concertaron que 

llegue a senador. Habría que buscar un acuer

senador?
-Yo no cedo la presi

dencia a nadie, porque 
no es mi derecho, sólo se 

Tede lo propio. Yo dependo de 
la exclusiva confianza, primero, 
de la sala de senadores DC que 
anualmente me ha propuesto. Se
gundo, dependo de la confianza 
del Senado. Ahora, yo tengo mis 
ideas sobre seguir o no en este 
cargo, pero en función de mis ca
pacidades y del tiempo que se lle
va porque es muy pesado. Me 
atrae mucho el poder servir mejor 
a mis electores.

•Pero, si su í

-bSO V1CI1C uvanui5—- ___
■----- me llamo asi, alia por los

ov, ai -i-- j
gentil al mediar y parar una pelea. Pero no m 
molesta, sería penoso que uno reclamar , 
porque además no es denigrante, aunque no 
tenga relación con la realidad. Mi familia no 

tiene títulos de nobleza.

CECILIA ALZAMORA

La Nación, Domingo 14 de Marzo de 1993
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Cecilia Frei, con 
todo respeto, dice 
que no le pesa el 

apellido. Y trata de 
abrirse paso por sí 

misma.

Ricardo Lagos, a 
juicio de su hija, 
parece un hombre 
frío. Pero "es muy 
regalón".

FRANCISCA 
LAGOS:
“NO RETO CON EL DEDO”

Francisca Lagos: 
en carácter y físico 
es muy parecida a 

su padre. Ella no 
acusa con el dedo.

F
RANCISCA es “los ojos de su pa
dre”. Basta con mirarla un momento 
para darse cuenta de que es hija del 
candidato presidencial PPD-PS Ricardo 
Lagos. Aunque ella no reta con el dedo y 
por el momento no le interesa mucho la po

lítica.
A sus 17 años esta escorpioniana se mues

tra optimista y con gran fuerza para expre
sar sus ideas. Le interesa que la conozcan 
sin apellidos, como la “Pancha”. Cursa el 
cuarto medio en el Colegio La Giourette y 
el próximo año espera estudiar sicología, 
“ojalá en una universidad tradicional”. Se 
exige a concho para lograr lo que quiere y 
por esto combina sus estudios regulares con 
carreritas al preuniversitario para reafirmar 

sus materias y subir su promedio de notas: 
6,4.

Amante de las novelas policiacas, confiesa 
que le causó impacto el libro “El Perfume”, 
de Patrik Süskind. En el que un loco asesino, 
de existencia vacía, mata a doncellas para 
apoderarse de su aroma personal y crear una 
esencia sublime que provoque el embrujo del 
amor y la pureza. Dice que cuando estaba 
más chica todos hablaban del libro, pero sólo 
hace poco dejaron que leyera la obra.

Francisca aprovecha para aclarar que ella 
nunca ha dicho que quiere ser modelo: 
“Fue un mal entendido. Yo dije que si tu
viera que hacer una que otra cosa de rnode- 
laje, la haría. Pero como carrera, no me de

dicaría”. i tampoco se considera vanidosa: 
“Soy como todo el mundo. Si voy a salir me 
arreglo, pero no me gusta estar tres horas 
mirándome en el espejo”.

Como futura sicóloga, le gustaría estudiar 
a fondo el fenómeno de \as-barras bravas, ya 
que no entiende que la gente exprese tanta 
violencia y termine casi matándose entre 
ellos por culpa del fanatismo deportivo.

De su padre, Ricardo Lagos, dice que pa
rece un hombre frío, pero es extremada
mente regalón: “Es chocho, entretenido, un 
poco aprensivo. Le cuesta darse cuenta de 
que uno va creciendo y madurando. Se pone 
inquieto y nervioso, ya que soy la más chica. 
Los temas del amor los converso con mi

mamá, pues con ella pasamos más tiempo — 
juntas”. tanti

—¿Cómo percibes a tu padre-candidato en muc
estos agitados días que vive la Concertación? te

—Se ve cansado, pero no sé de dónde sa- trata 
ca tantas fuerzas y energías. En el último —
tiempo lo veo poco, pero uno se acostum- —
bra. Cuando llega a la casa, regaloneamos y sust< 
conversamos bastante. Aunque esquivamos nido
el tema de la política. otra:

—¿Te desagrada la política? orgu
—No es eso. Lo hacemos para desconec- — 

tamos. Es importante la política, porque in- — 
fluye en la vida diaria. Pero, por el momen- mi p 
to, no sería dirigenta. Tengo otras metas. dos.

—¿Y como verías a tu padre como Presi- die c 
dente de la República? ré...



LAS ULTIMAS NOTICIAS — Miércoles 24 de Marzo de 1993 — 3
ESPECIA

IA FREI:
AÁS FRENTE AL MUNDO"

• Entrevistas: Ximena Xaninovic y Yuri Roía.

• Reportaje gráfico: Traudy Cuital.

S
U sonrisa rebozante y ojos profundos 
la retratan de cuerpo y alma. Cecilia 
Frei, 21 años, estudiante de cuarto año 
de Derecho en la Universidad de Chile, es una 
joven tranquila, con sueños y aspiraciones, 
^que desea abrirse paso en la vida por su pro

pio esfuerzo.

Tauriana y romántica empedernida. Su vi
da transcurre entre la casa, la universidad y su 
trabajo como procuradora en los tribunales. 
Tiene muchos amigos, pololea desde hace tres 
años y su padre, el senador y candidato pre
sidencial de la DC Eduardo Frei Ruiz Tagle, 
la apoya en todo.

En el plano personal, gusta del cine y la 
música en castellano. Admira a Mijail Gor
bachov, al padre Alberto Hurtado y, por su
puesto, a su papá. Y muestra gran preferencia 
por la literatura latinoamerica, en especial por 
los libros de Gabriel García Márquez e Isabel 
Allende.

Sobre su familia, Cecilia dice que es común 
y corriente. Aunque que la actividad política 
del padre resta tiempo para una mayor con
vivencia. Sin embargo, destaca que son super 

unidos y la mayor parte de la semana compar
ten la mesa.

Asevera que su padre es un hombre preo
cupado de la familia, tranquilo y chocho: 
“Siempre está pendiente, al igual que mi ma
dre. Nos aconseja y casi nunca nos reta. Tam
bién, nos regalonea bastante”.

Con sus hermanas, Catalina (13), Magda
lena (18) y Verónica (23), tiene una relación 
“súper estrecha”. Y casi nunca pelean.

Dentro de sus gustos, simpatiza con la políti
ca, ya que forma parte de una tradición familiar. 
Por el momento no está en sus planes asumir un 
papel más activo o de dirigenta. Recalca que es 
extremadamente difícil sustraerse del tema y la 
entendemos; su abuelo fue Presidente de Chile y 
su padre va por las mismas.

—¿Sientes peso por ser la hija de Eduardo 
Freí?

—Indudablementes que es una responsabili
dad muy grande y me siento orgullosa. Pero, 
siempre trato que me conozcan por mi nombre: 
Cecilia. Me gusta que me aprecien por lo que 
soy como persona y trato de ganar mis propios 
espacios. Por eso, decidí trabajar y estudiar a la 

vez, pese al sacrificio y la rigidez de los horarios. 
Me gusta hacer cosas por mí misma.

—¿Qué dice la gente al saber que tu abuelo 
fue Presidente de Chile? Y tal vez tu padre lo 
sea también si lo eligen el 11 de diciembre.

—Se sorprende, porque nunca pongo el 
apellido ni los parentescos por delante. Trato 
que me conozcan tal cual soy. En los tribuna
les la gente fue cariñosa desde el principio, sin 
saber que mi papá es Eduardo Frei. Tampoco 
utilizo el parámetro de la política para acer
carme a las personas o tener amigos.

Cecilia Frei quiere ser abogada criminalista 
y en los tribunales le ha tocado palpar en car
ne propia la compleja situación que vive el 
Poder Judicial. Sin embargo, no desespera y 
encauza toda su fuerza para ser una profesio
nal ciento por ciento.

—Algunos dicen que el buen abogado es que 
hace aparecer a un culpable como inocente an
te la justicia...

—Hay de todo, asi como cuando dicen que 
la justicia es sólo para los ricos. Hay mucho 
de razón, pero se cae la relatividad de las co
sas y cada uno se maneja de acuerdo con sus 
valores. En forma personal, pienso que todas 

las personas, inocentes o culpables, tienen le
gítimo derecho a la defensa. Y si es culpable 
hay que luchar para que ese hombre no reciba 
una pena injusta o desproporcionada.

También aboga por una legislación sobre el 
divorcio, para terminar con el fraude de las 
nulidades, y muestra gran preocupación por 
la creciente violencia que expresan los jóvenes 
en los estadios: “Es importante terminar con 
esa frustración e ira. Hay que acercar más la 
educación y evitar que la juventud se pierda 
por no poder capacitarse”.

Al final, y para el bronce, hacemos la con
sabida pregunta:

—¿Crees que tu padre será el próximo Pre
sidente de Chile?

—Tengo confianza en mi padre y hay que te
ner siempre espíritu ganador. En las elecciones 
presidenciales del 11 de diciembre votaré por 
Eduardo Frei. Así que como en la elección an
terior voté por Aylwin, por mi padre a senador y 
por diputado, a Eliana Caraball. Para las muni
cipales opté por Radomiro Tomic Errázuriz.

—¿Y eso que significa?
—Nunca me he quedado con cola.

"MI PAPÁ ES UN SIETE"

Valeria y Manuel 
muestran los 
recuerdos del viaje a 
Cuba, país que les 
fascinó. De Fidel 
Castro dijeron que es 
' simpático y 
carismàtico ".

Muy bien. Como hija no me gustaría 
0... por seguridad y porque lo veríamos 
ho menos. Como ciudadana, obviamen
te sí, ya que confío plenamente y sé que 
i de hacer las cosas lo mejor posible.
¿Sientes miedo?
-Ahora no. Pero sí cuando chica. Pasé 
> cuando a mi papá lo tuvieron dete- 

y luego cuando habló de Pinochet y
5 cosas en la televisión. Me sentí muy 
llosa y se lo contaré a mis nietos.
¿Qué sacaste de tu padre?
-Físicamente y de carácter tengo cosas de 
>apá y mi mamá. Ellos son muy pareci- 
No podría decir... Pero yo no reto a na- 
on el dedo. (Rie) Quizás algún día lo ha-

L
EJOS viven los Feliú. Calera de 
Tango fue el lugar para asentar una 
maravillosa casa, decorada con 
gran gusto. “Obra de mi papá, que es un 
arquitecto frustrado”, dice Valeria Feliú, 
22 años, estudiante de cuarto año de Pe

riodismo de la Universidad Gabriela Mis
tral. Alta, delgada, de pelo largo, parece 
una modelo.

Valeria es espontánea. Ríe, conversa y 
habla en voz alta. Abre sus grandes ojos 
cuando quiere poner énfasis en algo. 
Cuenta que es la quinta de seis hermanos: 
“El único hombre es el concho, Manuel, el 
guarén”.

Nativa de Libra. Valeria es sociable, im
pulsiva y ordenada. No conoce la depresión 
y su debilidad es la ropa.

Define a su familia como super achoclo- 
nada: “Nos encanta ir juntos a todas par
tes. A mi papá, mientras más gente esté, 
mejor”.

Agrega: “Mi papá es un siete. Eso sí, se 
ama y no sé si es un defecto o una virtud. Lo 
cierto es que es bien seguro. Como papá no 
es fregado, le encanta que vengan amigos. 
Antes era un poco mañoso, pero ahora se 
le ha ido quitando con el tiempo y con los 
nietos. Mi mamá es callada, le gusta la 
tranquilidad. Es su balanza, creo”.

Explica que, en un principio, cuando se 
planteó la posibilidad de que su padre 
fuera candidato a la Presidencia, todos se 
reunieron. Y Manuel Feliú les dijo porqué 
asumía esa responsabilidad: “Nadie es
taba conforme con que fuera candidato, 
especialmente Manuel (chico). Fuimos 
bien egoístas, porque pensábamos en res
guardar nuestra privacidad. Finalmente, 
cedimos. Y ahora somos los más hin
chas”.

Defiende las tan criticadas vacaciones 
de su padre: “Es un año difícil y de gran 
sacrificio. Era necesario darse un tiempo, 
ordenarse y estar con lo más importante: 
su familia".

Admira su espontaneidad y sensibili
dad: “Siempre es natural, dice lo que 
piensa, no se achica ante nadie. Es explo
sivo y maniático del orden. No es catete, 
pero dice que debemos cumplir con el es
tudio”.

Valeria prefiere tomar con calma esto de 
que su papá eventualmente sea el futuro Pre
sidente de la República: “Hay que esperar a

Manuel y Valeria Feliú 
cuentan que en un principio 
no aceptaron la candidatura 
de su padre. Hoy son sus 
más fervientes hinchas.

ver qué pasa en la Gran Convención, y ver 
cómo se van dando las cosas”.

Valeria piensa que Manuel Feliú tiene 
todos los atributos para ser un buen Pre
sidente: “Es trabajador, sacrificado, culto. 
Tiene vocación social y es abierto. Lo 
bueno es que él no se guía por los colores 
políticos o lo que plantea un partido, sino 
por las personas, su capacidad y sus ideas. 
Y eso lo encuentro valiosísimo en alguien 
que va a ser Primer Mandatario”.

Agrega que “somos bastante tolerantes. 
Mi hermana está casada con un EX?, pero 
no tenemos ningún problema. Y, además, 
creo que todos vamos a votar por él”. Y 
saca una gran carcajada.

Reclama que lo ven poco: “Se levanta a 
las seis de la mañana, toma desayuno y se 
va. Hemos aprendido a aprovechar los 
huequitos de tiempo. Da lata, pero es un 
costo”.

—¿Te molesta que te digan algo en con
tra de tu papá, especialmente ahora que es 
candidato?

—Fíjate que hasta el momento nunca 
me han dicho algo ofensivo. A lo más me 
han dicho que no van a votar por él. ¡Y 
qué voy a hacer yo! Es cosa de ellos. La 
gente puede opinar lo que quiera. ¿O no?

—¿Te interesaría dedicarte a la política?
—No sé. De repente le dan tanto bom

bo que satura. La encuentro entretenida e 
importante, pero no sé si me dedicaría a 
eso. En todo caso en la familia, mi her
mana mayor que es abogado y yo, somos 
las más interesadas en este tema.

Al único hijo de candidato presidencial 
que conoce es a Anselmo Sule hijo: “Fue 
en un viaje a Cuba, que hizo toda la fami
lia. Es súper simpático”.

—¿Les ha cambiado mucho la vida con 
la candidatura de tu padre?

—Algo. Por ejemplo, siempre viene 
gente a la casa. Pero ahora, se pasó. Vie

nen políticos, hay reuniones y ves que tu 
papá sale casi todos los días en los medios 
de comunicación. Opina y opinan de él. 
Lo choro es que se conoce de todo, a gente 
muy interesante.

“Una de las experiencias fascinantes fue ir 
a Cuba, feliz volvería a ir. Dice que Fidel 
Castro es carismàtico y simpático. “Conocí a 
Silvio Rodríguez, allí mi papá le preguntó 
por la canción del Unicornio”.

De pronto, se asoma una cabeza rubia 
que saluda desde el segundo piso. Manuel 
Feliú hijo escucha desde los escalones y 
luego se integra. Decide mostramos el ál
bum de fotos del viaje a Cuba.

Este adolescente, de 16 apos, cursa se
gundo medio en el Colegió Apoquindo. 
Dice que no le va mal en los estudios, pe
ro que podría irle mejor. Valeria acota que 
es inteligente y bueno para leer. No polo
lea aún: “Lo que pasa es que es muy exi
gente, siempre les encuentra algo a las ni
ñas. Le encantan las flacas”.

Manuel ríe. El concho de los Feliú co
menta que no tiene claro qué va a estu
diar: “Me tinca Ingeniería Comercial, pe
ro, voy a pensarlo más”.

—¿Te gusta que tu padre sea candidato 
a la Presidencia?

—Al principio, no mucho. Pero, ahora si.
Manuel dice que a su papá le encanta 

andar en moto y que él fue quien lo inició 
en tan audaz deporte: “Antes me cuidaba 
él, ahora lo tengo que andar cuidando yo. 
También hago esquí acuático”.

Cuenta que se llevan bien: “Valeria y 
yo nos agarramos a veces, es que siempre 
se toma mis yoghurts”. Ella, por su parte, 
acota que a veces choca con la Mabel, que 
estudia Psicología: “Es que yo soy acele
rada, me gusta ser puntual y la Mabel es 
enferma de relajada. Estoy haciendo par
tir el auto y ella se está poniendo un cal
cetín".

Valeria explica que en un principio que
ría estudiar arte, “pero salió lo de Perio
dismo y me agarró. Lo que si no sé en qué 
área me voy a especializar. Igual tengo mi 
lado artístico. Me gusta pintar, hacer co
sas manuales”.

Le desagrada que la etiqueten por ser 
hija de: “Te sientes mal. En todo caso, me 
tranquiliza el que mi papá sea anti-pituto. 
El siempre dice que debemos tratar de sa
lir adelante solos, como él”.
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HITOS S
PRE sJdENCI ABLES

Los Novoa: "El papá es relajado"
O

CHO hijos constituyen la prole del 
candidato de la UDI, Jovino No- 
voa. Y van desde los 22 a los 8 
años. En su casa de la comuna de Providen
cia conocimos a parte de esta numerosa fa
milia. Angelita, su madre, reunió rápida

mente al contingente. Fueron apareciendo 
Sebastián (12), Daniela (15), Andrea (14), 
Benjamín (8). Luego, Felipe (11), quien es
taba en entrenamiento de fútbol. Faltaron 
Angelita, de 20 años, estudiante de Sicolo
gía; Jovino, el mayor (22), estudiante de 
Agronomía en Valdivia, y María del Sol 
(18). quien se encontraba enferma.

Andrea y Daniela cursan Io y 2o medio 
en el Villa María, dicen que les gusta ser 
una familia numerosa, además de que están 
acostumbrados. “El más inquieto es Ben
jamín. Lo ves tranquilito, pero es un terre
moto”, dice Daniela, quien lo abraza mien
tras conversa con nosotros. “Es porfiado. 
En vez de tener hojas de castigo, tiene un 
cuadernillo”. (Risas de los hermanos).

. —¿Les gusta que su papá sea candidato a 
la Presidencia?

Sebastián, el más serio, quien sabe de po
lítica, afirma que lo apoyan en lo que haga. 
Daniela, la más locuaz, dice que les da lo 
mismo, ya que la vida no les ha cambiado: 
“Hacemos las mismas cosas, no andamos 
con guardias ni nada de eso. Aunque mi 
mamá pasa preocupada de que esté cerrada 
la puerta, pero es por los robos”.

Andrea, “la atleta de la familia” y alum- 
na regular, según ella, dice que han perdido 
un poco de privacidad. Agrega que le da un 
poco vergüenza que las reconozcan, "pero 
es parte de la profesión de mi papá”.

Sebastián, rubio como Felipe y Benjamín, 
cuenta que ahora ven menos al papá, “aun
que siempre hacemos hartas cosas. Almor
zamos los fines de semana y tratamos de ir 
a misa juntos”.

“Hasta Benjamín va, aunque todavía no 
logramos que le dé la paz a alguien, ni si
quiera a mi mamá”, cuenta Andrea.

“A los papás no les gusta que faltemos a 
clases, así que aunque haya giras, si hay co
legio, no hay viaje. Una vez nos invitaron a 
un desayuno bien importante, y mi papá di

jo que no, porque teníamos colegio”, ase
vera Daniela.

—¿Es estricto?
(Risas). —Nada. Es súper bueno. Nunca 

nos reta. Nos dice cosas, nos aconseja.
Cuentan que su mamá tiene una hermana 

que vive fuera de Chile y, a veces, va de vi
sita. “Es ideal, porque mi papá es relajado. 
Cuando llegamos con anotaciones, nos di
ce: «¡Niñitas!» y firma. Mi mamá es más es
tricta. Dice que debemos dar más. Siempre 
aconseja: Si Dios te pide 20, dále 100”.

—¿Les gustaría que fuera Presidente?
A coro se oye un “no”. Sobre todo Ben

jamín, quien —con su cara llena de pecas— 
responde negativamente. Las mayores co
mentan que les daría un poco de lata: “Ten
dríamos menos libertad y compromisos. Y 
no podríamos andar en micro”.

—Estamos orgullosos del papá, así que lo 
apoyaríamos. El siempre ha hecho todo por 
nosotros y debemos responderle.

Son bastante normales los Novoa Mac- 
kenna. Su madre nos pregunta cómo va la 
cosa y nos previene que Benjamín no es nin
gún angelito. (¡Descargos injustos, ya que se 
portó como un rey!)

Sebastián nos cuenta que Angelita y Da
niela pololean. Y es enfático al decir que él 
no. Agrega que no le gustaría ser Presiden
te, “pero ser senador sí”.

Daniela precisa que nadie les ha dicho al
guna cosa ofensiva respecto de su padre. 
“Somos bien tolerantes. Mis papás siempre 
nos han enseñado eso. Tenemos amigas cu
yos papás trabajan en el gobierno, al igual 
que mi mamá. No tiene nada que ver. Tú 
tratas con la persona”, explica Daniela, re
cibiendo el apoyo del resto.

Cuentan que las veces que les ha tocado 
asumir algún cargo directivo de curso (te
sorera, Andrea, y presidenta, Daniela) se ha 
prestado para más de una broma en el co
legio. “Es de familia”, afirman.

Felipe, quien llegó más tarde, toma once 
y nos recalca que pongamos que la familia 
es de Colo Colo (su abuelo, Jovino, fue pre
sidente del club), levanta un jarrón con el 
logo del popular equipo. Sin lugar a dudas, 
les creemos.

De las familias 
presidenciables, 

es la más grande. 
El candidato de la 
UDI tiene 8 hijos, 

hinchas de Colo 
Colo. Todos se 

llevan bien y en 
forma unánime no 
les gustaría mucho 

que el padre 
pueda ser 

Presidente. Dicen 
que perderían 

privacidad y 
libertad. Y, lo 

peor, es que no 
podrían andar en 

micro.

Andrea, Sebastián, Felipe y Benjamín toman once. Una de las tantas actividades familiares que comparten a diario. Jovino Novoa, según sus hijos, es relajado y no reclama 
cuando llegan a casa con anotaciones negativas.
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crática en tomo a un candidato que le I 

sea naturalmente partícipe de sus pro
vectos y anhelos. Tal candidato no es

' otro que Ricardo Lagos. Al respecto sólo 
la voluntad soberana del pueblo chfien 
tiene la prerrogativa de decisión, no el 
juego de pasülos ni las presiones antide- 1 

^l Partido Socialista tiene ya su candi- I 

a <„ También el PPD y con ello un gran lorceZelel pueblo chileno. Nuestro 

énfasis deberá ser tajante- Ricardo Lagos 
es el abanderado de un amplio sector del 
pueblo chileno, atentar contra su dere 
cho a la participación democrática por 
aspirar a la Primera Magistratura de 
República no es otra cosa quei atentar 
contra sectores amplios del pueble1 chú- 
no- excluir a Ricardo Lagos es exclu 
precisamente a parte del pueble> chileno. 
Nuestro compromiso está ya de«d,d ' 

Diciembre del 93 es nuestro norte La 
candidatura presidencial de Ricardo La 

gos, nuestra bandera.

José Antonio Ferro Osano

Candidatura ’
de Lagos
Señor Director:

Las declaraciones que se han conoado 
en los medios de comunicación en reía 
Ción a las candidaturas presidenciales y, 
en lo específico, referente al papel y fig 
ra de Ricardo Lagos, merecen algunos co- 

"'taacuerdos reales siempre pretenden 
y han pretendido permanencia responsa- 
blX el tiempo. Para ello la condición 

necesaria es el respeto entre los partici- 
Xtes (las partes en cuestión) y el respe
to a“ voluntad popular. Tal voluntad no 

excluye a parte alguna, al contrano, exige 
que aquellos que la representan 
soberano derecho de competí..en igual
dad de condiciones y en un honorable 
respeto en las contiendas. Ahora bien, se 
ría un error de hondas consecuencias si 
no se tiene la capacidad de lograr un per- 
g? nacional propio de la izquierda demo-

EL SUR invita a sus lecto
res a escribir y contar las 
inquietudes de su comuni
dad. Las cartas que apare
cen en esta sección repre
sentan exclusivamente la 
opinión de sus firmantes y 
no comprometen, por lo 
tanto, la posición del Diario. 
Para su publicación se exi
ge que vengan debidamen
te identificadas.

21 26



AGENCIA DE RECORTES
PRENSA - COR

'IOSAS bl. 1790 ’’ono: 69R9081 SANTIAGO

Comentario político

La necesaria puerta de escape
T as negociaciones por el mecanis- 

mo para designar el eamirot,,-LJ mo para designar el candidato 
presidencial de la Concertación 

están atascadas. La Democracia Cris
tiana no está dispuesta a correr nin
gún liesgo en una hipotética conven
ción o asamblea “democrática” en la 
que se ponga en juego el nombre de 
su abanderado Eduardo Frei. Mien- 
tias tanto, Ricardo Lagos, acorralado 
por la hegemonía e intransigencia de 
los democratacristianos y herido por 
las traiciones que presiente de parte 
de los parlamentarios de sus propias 
filas, no encuentra la fórmula para sa
lir bien parado de una candidatura 
que no ha logrado prender y abrir a la 
vez una puerta a su futuro:

La DC ha cometido el error de auto- 
satisfacerse en la seguridad de las en
cuestas que reflejan el apoyo que re
cibe su candidato y no ha tenido el 
cuidado de ponerse en la situación en 
que se encuentran encajonados sus 
aliados. Ellos también deberían preo
cuparse de buscar una salida a las 
conversaciones congeladas para que 
Lagos salga en buena forma del atolla
dero en que se encuentra. La solución 
debe considerar varios aspectos; des
de luego, la figura de Lagos y, en se
gundo lugar, el desperfilamiento de 
una izquierda renovada sin candidato 
propio y que tiene a su lado al sus
pendido sacerdote Eugenio Pizarro 
corriendo por los izquierdistas orto
doxos, quienes sabrán sacar benefi
cios de una transacción que va en 
desmedro del exministro de Educa
ción.

Así, a pesar de que Frei ha dicho 
que no será ni árbitro ni mediador en 
la encrucijada que viven los concerta
cionistas, su retorno de la gira euro
pea ha sido para el sector como la ve
nida del taumaturgo que hará los mi
lagros para salvar al “pueblo elegido". 
Así, todo se apuesta ahora a la reu
nión que acordó con Lagos antes de 
viajar al extranjero.

Frei declaró a su arribo que venía 
contento y optimista sobre la posibili
dad de concretar un acuerdo con el 
PS y el PPD e insistió en que vuelve 
más convencido que nunca de que la 
alianza oficialista debe mantenerse. 
Pero ella -entre paréntesis- tiene tam
bién pequeños reclamantes, como los 
Humanistas-Verdes, que están dis
puestos a mantener a su candidato 
presidencial, Cristián Reitze, hasta el 
final y amenazan que llevarán lista 
parlamentaria propia si no se crea 
una instancia participativa para elegir 
al aspirante a suceder al Presidente 
Aylwin.

En cuanto a la solución para Lagos, 
en lo personal, es muy dificultosa. De
be reconocérsele que como candidato 
posee carisma y fuerza, pero ha juga
do mal sus cartas. Se adelantó en 
abandonar el Ministerio de Educa
ción, se proclamó antes que el socia
lismo definiese en elecciones internas 
cuál era la corriente vencedora, per-

En medio de tiras y aflojas la Concertación se encuen
tra atrapada en la definición del mecanismo para de
signar al candidato presidencial. Posiciones fuertes y 
fundamentadas en ambos sectores aliados, no permi
ten visualizar una salida acorde con la pretensión de 
mantener a la coalición gobernante. La esperanzas se 
vuelcan en la reunión que sostendrán Lagos y Frei.

rnitió que los cupos de una lista parla
mentaria única se negociasen y dejó 
para el final la definición del procedi
miento para designar el abanderado. 
Apresuradamente, todo lo jugó a sus 
virtudes personales, creyó que era ca
paz de remontar peldaños y poner en 
jaque la marca Frei. Pero todo, pese a 
él, le ha salido a medias y su candida
tura no logra fortalecerse. Ha recha
zado la alternativa de una candidatu
ra senatorial con soberbia, no negocia 
su futuro con quien lo doblega. A La
gos hoy, más que nunca y aunque di
ga lo contrario, le pesa la derrota que 
le inflingió el fallecido Jaime Guzmán. 
Sin jamás haber triunfado en las ur
nas y sin candidatura presidencial 
hasta diciembre, a pesar de que en 
política nada se puede asegurar, por 
lo menos hay que insinuar que en 
esas circunstancias su futuro se ve 
sin destino. A ello debe añadirse que 
su fuerza electoral estaba en contra
posición a la presencia de Pinochet 
en el escenario; en cuatro, seis u ocho 
años más, ese contrapunto va a estar 
superado y el gesto desafiante de La
gos ante el general sólo será una 
anécdota de sobremesa. Ante esa rea
lidad Ricardo Lagos, a pesar de los in
tereses personales de sus parlamen
tarios, debe pensar que casi es indis
pensable para él seguir bregando has
ta las elecciones con su postulación. Y 
si los estrategas de la izquierda lo me
ditan bien, casi les es necesario ha
cerlo para no convertirse en un sec
tor desvaído.

En medio de estos tiras y aflojas 
concertacionistas, el Presidente Ayl- 
win celebró tres años en el poder.

Una administración que desde el i 
punto de vista de la paz social y de) ; 
avance económico ha sido íncuestio- ; 
nable. Sin embargo, en su interven- ' 
ción para el balance de rigor de su i 
gestión, hubo temas y afirmaciones ' 
incongruentes,

Es insólito, por ejemplo, que el Pri- ' 
mer Mandatario insista que aún no 
estamos en “plena democracia”, en ; 
circunstancias que hace más de un 
año que él mismo anunció que la , 
transición había terminado. La de- i 
mocracia perfecta es un anhelo que ¡ 
debe tener toda la sociedad que opta 1 
por ese sistema político y que está ' 
en condiciones de ejercerlo, pero de 
allí a considerar que el país no la vi- 
ve plenamente en estos momentos 
hay una apreciación que por decir lo 
menos es exagerada. Las razones ' 
presidenciales para ese juicio res- ' 
ponden más bien a criterios propios ! 
del período de la Constitución de 1 
1925, institucionalidad que ha sido 
superada. Las circunstancias que se 
viven son diferentes y no se debe se
guir reiterando principios o eslóga- • 
nes propios del pasado.

El Jefe del Estado criticó a la insti- 1 
tución de los senadores designados, i 
pero a la vez se queja de que le nie- • 
guen la posibilidad de ser senador vi
talicio.

Las instituciones y los métodos 
cambian de acuerdo a ios nuevos re
querimientos sociales. La nostalgia 
por las normas de la carta funda
mental que fue inspiración de don 
Arturo Alessandri, no se condice con i 
los desafíos mucho más urgentes y ¡ 
entusiasmantes que vive el país. '
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‘contactos” entre ambos. I
ción, en un número cercaio a Jos 

300 mil. También se est 
que el mayor numero d e deeg^
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. y En cuanto a los adherentes,
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primaria-

... ------ ------------------. ) pequeña sede de la Concertación de calle Miraflores.

y Lagos inscribieron sus cand

Se inició campaña interna en la Concertación
" — ■ __ í» Gntenberí

A partir de hoy los abanderados de la DC y 
del PS-PPD-PDI tienen hasta el 23 ae 

may0 —día en que se realizará la 
primaria— para recorrer el país y plantear 

sus ideas a la gente.
“En lo personal asumo esta 

tarea con alegría y decisión. Con 
la alegría de lo que estamos cul
minando y con la misma decisión 
con que en el pasado enfrentamos 
una noche negra en Chile, vamos 
a enfrentar las tareas de recons
trucción que está por delante , 
indicó Lagos.

Por último hizo un llamado a 
la gente que adhiere a la coalición 
oficialista para que participe en 
las primarias, inscribiéndose en 
los padrones electorales que a 
partir de ayer y hasta el 13 de 
mayo estarán habilitados para el 

' efepor su parte, Eduardo Frei dijo 

que con la inscripción de las can
didaturas se inició una etapa de 
eran reflexión, de búsqueda de 
grandes acuerdos y convergen
cias “Y no estamos en una lucha 
por buscar las diferencias, sino 
ñor buscar las cosas que nos acer
can”, añadió. Precisó que durante 
la campaña interna se aprovecha
rá de conversar con los chilenos 
“para decirles con toda claridad 
lo que queremos hacer en el futu- 

‘ r° También agradeció a Ricardo 

Lagos y a los partidos de la Con- ; 
certación, por la forma en que se 
arribó al mecanismo acordado, y 
no descartó la posibilidad de rea
lizar debates entre los dos candi
datos inscritos. “Evidentemente 
vamos a participar en los eventos 
que sean necesarios’', dijo.

En todo caso la realización de 
foros o debates, así como los 
aspectos técnicos de la primaria y 
de la convención, serán analiza
dos a partir de hoy por la comi
sión nacional organizadora, según

„o. uv ---------------Arriagada
—que subrogó a Gutenberg 
Martínez por encontrarse éste en 
el Congreso—, junto al encargado 
electoral Rodrigo Moraga.

Correa. Bitar y Amagada se 
reunieron en una pequeña sala de 
la sede del conglomerado. No se 
supo que fue lo que allí conversa
ron, pero lo concreto es que al 
rato un personero QC estaba 11a- 
mando a Freí para informarte la 
hora en que debía arribar a Mira- 

flores. , ... .
Cerca de las 11 —hora fijada 

para la reunión del consejo de 
presidentes— la mayoría de los 
tefes partidarios se encontraba en 
la sala de reunión. El último en 
llegar fue el presidente del PAC, 
Adolfo Bailas, quien rápidamente 
fue introducido a la reunión por 
un encargado de prensa.

Ricardo Lagos y Eduardo 
f-re¡ —ep ese orden— llegaron a 
la sede de la Concertación poco 
antes del mediodía y pasaron 
directamente a la sala en la cual 
se encontraban los presidentes de 
partidos. Allí permanecieron 
hasta minutos antes de la tnscnp 
ción de sus candidaturas.

En el intertanto dos jóvenes 
llegaron con las champañas con 
las que se festejó al término de la 
ceremonia y que fueron.s°hc'^‘ 
das sólo minutos antes. Mientras 
ello ocurría, Rodrigo Moraga 
explicaba a la prensa las distintas 
etapas del acto de inscripción de 

las candidaturas.
La explicación de Moraga 

tenía un fin. debido a la estrechez 
del local —y por tanto de las 
salas— no se permitía un buen 
desempeño de los representantes 
de la prensa, así como tampoco el 
ágil desplazamiento de los presi
dentes de partidos y de los din- 
gentes que concurrieron a presen
ciar la inscripción de candidatu
ras. Pese a todo el orden no fue el 
esperado por Moraga, y sólo el 
champañazo final se realizó con 
la tranquilidad esperada.

Y
 se iniciaron las prima- 
rías. Ayer, en un concu- 
rrido acto, los candida
tos presidenciales de la 1 
Democracia Cristiana, Eduardo 

Freí, y de los partidos Socialista, 
por la Democracia y del aun 
movimiento Partido Democrático 
de Izquierda (PDI), Ricardo 
Lagos, inscribieron oficialmente 
sus candidaturas para participar 
en la primaria que realizará la 
Concertación el próximo 23 de 
mayo, paso previo y decisivo en 
la elección del candidato único.

Pasadas las 12 horas, en la 
sede de la coalición, en Miraflo- . 
res 590 v cumpliendo con las tot- 
malidades del reglamento, los 
presidentes de los partidos que 
respaldan una y otra postulación 
firmaron ante los e®?“.8ad. 
electorales de la coalición, los 

ron simultáneamente con su firma 
la llamada “acta de inscripción 
de candidatura PresLde"c*a^ ¡ y 
Alex Figueroa (DC) y canos 
Ominami (PS) también hicieron 
lo propio para “acreditar la 
identidad de sus respectivos can- 

ÓldFinalizado este trámite el ex 

ministro de Educación dijo que 
“aspiro y espero que en las próxi
mas semanas, en una campana 
breve, intensa y sustantiva, los 
temas fundamentales para Chile 
sean tratados”. También señaló 
que confía en que la c°nve"c1,0 
sirva para plantear y debatir las 
distintas visiones que sob 
juventud, salud y trabajo, entre 
otros temas, existen al interior de 

la Concertación.

sellar la partida de la competencia.
ción de los candidatos se sabían 
con antelación. A partir de las 
10.30 los presidentes de partíaos 
de la Concertación comenzaron a 
Ilegal- a la casona de Miraflores 
Los primeros en arribar fueron el 
socialista Germán Correa y el 
pepedé Sergio Bitar. Minutos 
después llegó el secretario nació-

Un abrazo para 

informó el presidente del PS, 

Germán Correa.

“Se hace camino al andar”

El viejo refrán de que se hace 
camino al andar” fue aplicado 
ayer en toda su intensidad, pese a 
que día, hora y lugar de la inscnp-
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Notas Políticas

Novoa: “Candidatura No Es Saludo a la Bandera”
IQUIQUE (Sergio Montivero Bruna).— El candidato presidencial de la 

UDI Jovino Novoa, inició ayer su campaña por la zona norte, con una sene 
de actividades, en compañía del vicepresidente Julio Dittborn y del dipu
tado Juan Masferrer. Al ser consultado por lo que se dice en el ambiente 
político en el sentido de que su candidatura no es más que un saludo a la ban
dera”, estimó despectivo este comentario y comentó que “eso lo dijo alguien na
ce tres meses y tuvo que tragarse la lengua, porque hoy nadie se atreve a decir 
tal cosa, ya que he tenido mucho éxito en los dos últimos meses”.

Novoa precisó que tiene el firme propósito de ganar en la Gran Conven
ción de la derecha. Sin embargo, se mostró preocupado, porque aun no se 
llega a un acuerdo para que los candidatos entren al “campo de honor en 
igualdad de condiciones, lo que dificultaría la elección del candidato único 
de la oposición,.
______ I Lagos: “Concertación Está Antes”________

VALPARAISO (Hernán Cisternas Arellano).—El candidato presiden
cial del PPD-PS Ricardo Lagos reiteró anoche, ante sus partidarios, que la 
Concertación de Partidos por la Democracia está antes que otros intereses y 
que se debe tener capacidad para plasmar una amplísima coalición de fuer
zas políticas. Sin embargo se negó a responder a la prensa al ingreso y sa
lida del Fortín Prat, donde fue proclamado, argumentando que no era la 
mejor condición para una conferencia.

Lagos intervino durante 30 minutos ante poco más de 1.500 personas 
que se reunieron en el recinto deportivo existente en las proximidades del 
edificio del Congreso, con capacidad para 4.500 personas.

Senador Eduardo FreTVisita Lampa
Diversas actividades en la localidad agrícola de Lampa, cumplirá a par

tir del mediodía de hoy el precandidato presidencial de la Democracia Cris
tiana, senador Eduardo Frei.

El parlamentario, quien a las 9.45 horas de hoy sostendrá un encuentro 
con la Asociación de Ingenieros Comerciales de la Universidad de Chile, en 
el Hotel Park Plaza, visitará a las 12 horas el Hogar de Hijos de Tempore
ras, en la población Las Malvinas, en Lampa.

Posteriormente, acudirá al club de ancianos “Las Dalias", de la misma 
población, para luego recibir un saludo de los dirigentes y militantes del 
PDC local.

José Piñera Recolectará Firmas en Paseo Ahumada
El candidato presidencial independiente José Piñera instalará una me

sa de recolección de firmas en el paseo Ahumada, frente al Banco de Chile, 
en reemplazo de una de las que fue retirada por orden del alcalde de Santia
go, Jaime Ravinet. , _ .

“Le pido una vez más a Jaime Ravinet que respete la Constitución y la 
voluntad de los chilenos, además de las sugerencias del Intendente, y que 
retire la orden de desalojar por la fuerza nuestras mesas de firmas , expre
só el ex ministro. , ....... ....

Piñera invitó para mañana al paseo Ahumada al cientista político nor
teamericano doctor Lyn Bouchey, presidente de la Fundación para la Se
guridad Interamericana, quien asistirá como observador de las condiciones 
en que se realiza la precampaña electoral chilena.

Opinan sobre Encuesta
La empresa consultora Gémines dio a conocer los resultados de un son

deo de opinión pública sobre temas como delincuencia, apoyo al Gobierno y 
candidaturas presidenciales. .

Sobre esto último, informó que el abanderado del PDC, Eduardo J reí, 
es percibido como el mejor candidato para la Concertación, con 61,4 % de 
respaldo, contra 30,3 % de Ricardo Lagos, del PS-PPD.

En la centroderecha, José Piñera obuvo 32,4 % de apoyo, Manuel Fehu 
25,8 % y Jovino Novoa, 13,1 %. ’

El vicepresidente del PDC Gutenberg Martínez estimo que el resultado 
ratificó a Frei como el mejor candidato presidencial. Andrés Allamand, ti
tular de RN, apuntó, que ella marca el despegue de la centroderecha en 
conjunto con los independientes.

Manuel Feliú, postulante de RN, coincidió con Allamand al opinar que 
el 25,8 % que obtuvo “es un buen resultado”.

José Piñera, independiente, precisó que el 32,4 % de adhesión que lo
gró confirma que es posible modernizar la vida política.

Senadores de RN Critican a Beltrán Urenda
Los trece senadores de Renovación Nacional expresaron ayer una “for

mal protesta” ante la Cámara Alta por las opiniones que formuló el presi
dente en ejercicio de esa Corporación, senador Beltrán Urenda (UDI), jus
tificando el veto de su partido para no incluir en la lista parlamentaria a los 
dos senadores de RN que votaron por la destitución del ex ministro de la 
Corte Suprema, Hernán Cereceda.

Senadores de la Concertación, de inmediato, suscribieron la protesta y 
solidarizaron con sus colegas de RN. A nombre del PS y del PPD lo hizo 
Hernán Vodanovic y por la DC lo hizo Ricardo Hormazábal.

Urenda Zegers dijo que sus opiniones las entregó como senador de la 
UDI y no como presidente de la Corporación, por lo que no comprometía al 
Senado puesto que él sólo se limitó a expresar lo planteado por su partido 
sobre el particular. Urenda subroga al titular de la Cámara Alta,Gabriel 
Valdés, quien encabezó la delegación oficial que asistió a la canonización de 
Sor Teresa de Los Andes.
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